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Presentaron el inventario de 
flora y fauna resultado de la 

Expedición Lamuuna
Neimalu´u

Gobierno de Colombia
habilita a Uniguajira como

entidad prestadora de servicio 
de extensión agropecuaria

Festival Cuna de Acordeones 
2024: Homenaje a Rita

Fernández Padilla e Ismael 
Fernández Gámez

Alcalde de Riohacha,
Genaro Redondo, inició

encuentros con funcionarios 
de Asocapitales y

Fedemunicipios

Identifican a los dos fallecidos en accidente de tránsito 
en San Juan del Cesar
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Gobernación de La Guajira y PMA alistan 
la puesta en marcha del fondo de seguridad 

alimentaria

Corpoguajira, Minambiente 
y Minenergía adelantaron 

Mesa Ambiental de
coordinación en el desarrollo 

del Pacto por La Guajira
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“COMEMOS O
PAGAMOS LA LUZ”
GOBERNADOR JAIRO AGUILAR
Y ALCALDE MIGUEL FELIPE ARAGÓN
EXIGEN MEJOR PRESTACIÓN DEL SERVICIO 
DE ENERGÍA
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El Gobernador Jairo Agui-
lar y el alcalde de Maicao, 
Miguel Felipe Aragón, se 
pronunciaron sobre el 

actual servicio de energía, sobre 
todo en la población fronteriza.

Esto se dio luego de una pro-
testa realizada en Maicao, don-
de la comunidad exigió que se 
mejore el servicio de energía.

“Estamos primeramente 
como ciudadano maicaero, por-
que antes de ser alcalde soy 
ciudadano de aquí y que le due-
le esta tierra. Nos duele esos 
atropellos que nos acontecen. 
Estamos unidos por esta proble-
mática que nos afecta a todos. 
Tenemos esa imperiosa necesi-
dad de unir esfuerzos”, afirmó 
Aragón González.

De igual manera dijo el man-
datario de los maicaeros que 
“estamos en tiempo en que te-
nemos que pagar la facturar y 
no comer.  Pagamos o come-
mos”.

Mientras que el gobernador 
Jairo Aguilar también se pronun-
ció, esta vez por la red social de 
X, sobre la prestación del servi-

cio de energía.
“Más de 200 personas en 

Maicao marcharon pacíficamen-
te contra los abusos de Air-E; sin 
embargo, somos más los que 

estamos cansados de pagar 
las altas facturas que genera la 
empresa por la prestación de su 
servicio. Reitero una vez más, 
es necesario que el pueblo sea 

escuchado y atendido en sus 
justas demandas. Apoyo total-
mente esta movilización y la voz 
del alcalde Miguel Felipe Aragón 
González, quien se une como un 

ciudadano más afectado”, ad-
virtió Aguilar.

Al igual que indicó el go-
bernador que “Superservicios, 
Comisión de la CREG y Air-E, 
no podemos tolerar más atro-
pellos ni un servicio deficiente. 
La Guajira merece un servicio 
eléctrico digno y de calidad. 
Este es un llamado que no solo 
hace el pueblo guajiro. También 
lo hacen todos habitantes de la 
región caribe colombiana”.

Finalizó diciendo Jairo Agui-
lar que “seguimos alzando la 
voz hasta que las peticiones de 
nuestro pueblo sean escucha-
das y la Comisión CREG y Air-E 
den soluciones concretas. No 
dejaremos de exigir tarifas de 
energía justas; no podemos per-
mitir que nuestra gente tenga 
que decidir entre comer o pagar 
el recibo del fluido eléctrico. Las 
consecuencias de estas malas 
decisiones están llevando al 
pueblo a tomarse las vías de 
hecho, situación que nos afecta 
y no puede seguir impactando 
a otros sectores de nuestro de-
partamento”.

El alcalde de Riohacha, Genaro 
Redondo Choles, empezó una 
serie de encuentros en la capital 
del país, en aras de seguir avan-
zando con sus gestiones para el 
beneficio en inversión y proyec-

tos para la capital de La Guajira.
Inicialmente, en Bogotá se 

reunieron este lunes 27 de mayo 
los alcaldes de las ciudades ca-
pitales del país para avanzar en 
la ruta de trabajo establecida 

este 2024.
Se informó que hicieron pre-

sencia el presidente de la Aso-
ciación y alcalde de Cali, Alejan-
dro Eder; el vicepresidente de 
Asocapitales y alcalde de Arau-
ca, Juan Quenza; el secretario 
de la Junta Directiva y alcalde 
de Florencia, Marlon Monsal-

ve; el alcalde de Bogotá, Carlos 
Fernando Galán; el alcalde de 
Riohacha,  Genaro Redondo; y 
la directora Ejecutiva, Luz María 
Zapata.

Hay que indicar que el man-
datario de los riohacheros tam-
bién estuvo en las oficinas de la 
Federación de Municipios, don-

de dialogó con los funcionarios 
de dicha entidad para conocer 
los avances de los proyectos que 
se adelantan con dicha depen-
dencia.

El mandatario espera arribar 
esta semana a la ciudad para in-
formar sobre sus gestiones en la 
capital de la república.

“Pagamos la factura o comemos”: mandatario de los maicaeros

Este lunes 27 de mayo en la capital del país

Gobernador Jairo Aguilar y Alcalde Miguel Felipe Aragón 
exigen mejor prestación del servicio de energía

Alcalde de Riohacha, Genaro Redondo, inició encuentros 
con funcionarios de Asocapitales y Fedemunicipios

Jairo Aguilar, gobernador de La Guajira. Miguel Felipe Aragón, alcalde de Maicao.

Genaro Redondo Choles, alcalde de Riohacha.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/04/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-20-de-abril-Edicion-028.pdf
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EL CONGRESITO

Breve e importante a locución del 
abogado Leonardo Pérez, en la 
plenaria del Concejo del Distrito 
de Riohacha

En el desarrollo del próximo 
festival Francisco "El Hombre, 
se podría realizar una cumbre 
de gobernadores, en el Distrito 
de Riohacha

¿Hasta cuándo los bloqueos a 
carreteras en el departamento 
de La Guajira? 

En una reciente visita oficial al 
sur del departamento de La Gua-
jira, la gestora social Sara Daza, 
junto a la Secretaria de Educa-
ción, Ladys Ochoa y el secretario 
Desarrollo Económico, Jorge Fi-
gueroa, tuvieron la oportunidad 
de conocer de primera mano los 
proyectos y programas en ejecu-
ción por el Programa Mundial de 
Alimentos (PMA) en compañía 
del jefe de oficina del distrito de 
Riohacha, Ivan Bottger. 

Esta organización interna-
cional se ha consolidado como 
un aliado estratégico en los es-
fuerzos por mejorar la seguridad 
alimentaria en La Guajira.

Durante el recorrido, los re-
presentantes de la administra-
ción y del PMA evaluaron el im-
pacto de las iniciativas dirigidas 
a fortalecer la seguridad alimen-
taria en las familias guajiras. 

Estos proyectos incluyen la 
implementación de huertos co-
munitarios, la distribución de 
alimentos nutritivos y la educa-
ción en prácticas agrícolas sos-
tenibles, entre otros.

“Esta estrategia está en el 
marco de la firma del memo-
rando de entendimiento entre 
la Gobernación de La Guajira 

y el Programa Mundial de Ali-
mentos, con el fin de articular 
esfuerzos, maximizar capacida-
des y sobre todo traer prosperi-
dad para el departamento de La 
Guajira”, afirmó Sara Daza.

Mientras tanto la secretaria 
de Educación y el secretario de 
Desarrollo Económico destaca-
ron la importancia de estas ac-
ciones conjuntas para enfrentar 
los desafíos alimentarios y mejo-
rar la productividad económica 
en el departamento. 

Se resaltó la relevancia de 
los proyectos productivos, que 
buscan mejorar las capacida-
des de producción y comercia-
lización de los pequeños agri-
cultores, la formalización de 
empresarios locales y la indus-
trialización y tecnificación de 
procesos productivos.

Durante el recorrido, cono-
cieron de primera mano los pro-
yectos productivos implemen-
tados por personas que se han 
incorporado al proceso de paz, 
con el apoyo del PMA. 

Este enfoque no solo pro-
mueve la seguridad alimentaria, 
sino que también contribuye al 
desarrollo sostenible y social en 
La Guajira.

Funcionarios del departamento realizaron visita oficial al sur del departamento

Gobernación de La Guajira y PMA alistan la puesta en marcha 
del fondo de seguridad alimentaria

Interrogante válido en la medida que 
ayer se presentaron dos bloqueos en 
la carretera que de Riohacha conduce 
a Maicao. Y en la carretera que de Rio-
hacha conduce a Santa Marta, en esta 
jurisdicción territorial.
En ambos bloqueos se evidenció una 
vez más la irresponsabilidad de algu-
nas personas enemigas del desarrollo 
de esta región.
Y una vez más se evidenció que tanto la 
Gobernación de La Guajira y las alcal-
días dónde se producen los bloqueos 
no han podido acabar con estas actua-
ciones de ciertas comunidades que no 
lo permiten la norma constitucional de 
este país.
¿Será qué hoy se presentarían nuevos 
bloqueos en las carreteras del departa-
mento de La Guajira? 
Averígualo - Vargas.
¡Y no me digas más!

Podría ser del nivel nacional o a nivel de 
la Costa Caribe Colombiana.
Se espera la confirmación de este im-
portante evento por parte del Palacio 
de La Marina.
Se anota que el anfitrión sería el gober-
nador del departamento de La Guajira, 
Jairo Alfonso Aguilar Deluque, quien 
estaría interesado en tratar temas im-
portantes para las regiones con la posi-
bilidad del respaldo de la Presidencia de 
la República, a cargo de Gustavo Petro 
Urrego.
Se recuerda que el Festival Francisco "El 
Hombre" se realizará del 7 al 9 de junio 
del presente año.
Con el liderazgo del ex gobernador del 
departamento de La Guajira, Álvaro 
Cuello Blanchar.
¡En Tierra Derecha!
¡Y esa era la Jugada!

Lo hizo en representación de la prestigiosa enti-
dad norteamericana conocida como la USAID. Y 
el tema que enfocó tiene que ver con la proble-
mática social de la migración venezolana no so-
lamente en el departamento de La Guajira, sino 
en el Distrito de Riohacha.
Cómo, por ejemplo, Leonardo Pérez, dijo: 
"En Colombia, existe una población de 2 millo-
nes 864 mil migrantes venezolanos entre hom-
bres y mujeres.
En el departamento de La Guajira, existen 162 
mil migrantes.
En el Distrito de Riohacha, existen 47. 657 mi-
grantes.
Todos estos venezolanos y cierto número de co-
lombianos retornados gozan de los programas 
de salud y educación. 
Con la preferencia especial para la niñez." 
También señaló Leonardo Pérez, que en el Cen-
tro Intégrate de Riohacha, se atienden de la 
mejor manera a los venezolanos, venezolanas y 
colombianos retornados ante las dificultades de 
orden social que se les puedan presentar.
Leonardo Pérez, se hizo acompañar de otros 
funcionarios de la USAID.
¡Y listo el Pollo!
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EL CONGRESITO

No existiría ninguna
garantía de seguridad 
para que puedan retornar
familias desplazadas por 
la violencia

¿Qué pasa con el Instituto 
Departamental de Deportes 
de La Guajira?

Aire de tranquilidad se 
respira en el interior de la 
Gobernación de La Guajira

Interrogante válido teniendo en cuenta 
que desde que se posesionó el nuevo direc-
tor, Bartolo Gómez Asos, hasta el momento 
no se sabe si en realidad esta entidad va a 
ser sometida a la Ley 550 de 1999; como 
tampoco se ha dicho si en realidad sería 
reformada la Ordenanza Número 028 del 
6 de agosto de 1998, que creó el Instituto 
Departamental de Deportes de La Guajira.
Estas dos posibilidades las anunció a su de-
bido momento el gobernador Jairo Alfonso 
Aguilar Deluque.
También se precisa que hace pocos días fue 
nombrado un nuevo Coordinador Técnico 
del IDDG. Reemplazó a Rosendo Redondo 
Redondo, a quien le dieron la "PATADITA" 
de la buena suerte por su muy avanzada 
edad. 
Lo cierto es que, al Instituto Departamental 
de Deportes de La Guajira, hay que sacarlo 
de la crisis financiera por la que atraviesa. 
También hay que buscar que su director 
Bartolo Gómez Asis, recupere la imagen de 
dicha Institución que no estaba pasando 
por un buen momento.
¡Y esa era la Jugada"!

Claro, hacia la zona rural del Distrito de Rio-
hacha. En lo atinente a los corregimientos de 
Juan y Medio y en algunos lugares de la Sie-
rra Nevada de Santa Marta.
Las personas desplazadas incluyendo indíge-
nas Wiwas, Arzarios y Arhuacos se encuen-
tran en Riohacha, desde hace más de tres 
meses.
Hay que precisar que para que este regreso 
de los desplazados se pueda concretar se ne-
cesita el apoyo permanente de la Fuerza Pú-
blica. A raíz de que continúan presentándose 
crímenes en la región de Juan y Medio.
En las últimas horas fueron asesinadas dos 
personas masculinas por grupos armados al 
margen de la ley.
Es increíble que el secretario de Gobierno del 
Distrito de Riohacha, Wilson Rojas Vanegas, 
esté pregonando el posible retorno de las fa-
milias desplazadas cuando el crimen todavía 
acecha en los lugares donde pretenden retor-
narlos.
¡Y no se me moleste Compadrito, el de las ti-
ras cómicas, porque las cosas hay que tomar-
las por el lado amable!

No es para menos. Después de que 
se conoció la decisión de la Sección 
Quinta del Consejo de Estado, por 
medio de la cual desestimó una de-
manda de acción de nulidad de la 
elección del gobernador del depar-
tamento de La Guajira, Jairo Alfonso 
Aguilar Deluque.
Se recuerda que mientras existió la 
demanda de nulidad en la Sección 
Quinta del Consejo de Estado, en 
ningún momento se presentó alguna 
crisis administrativa en el interior del 
Palacio de la Marina.
Como tampoco se ha presentado has-
ta el momento ninguna crisis político 
administrativa, debido a que ningún 
miembro del gabinete de Jairo Alfon-
so Aguilar Deluque, ha presentado 
renuncia de sus cargos.
Se espera si que en el próximo mes 
de junio se podrían presentar cam-
bios en el gabinete departamental.
¡Y no me digas más!

En el marco de la celebra-
ción del 'Día Nacional del Conce-
jal en Colombia', el mandatario 
de los dibulleros exaltó la labor 
de quienes conforman esta Cor-
poración en su honrosa tarea.

"Honorables concejales de 
nuestro municipio, el cambio 
que lideramos para la transfor-
mación social es urbano, rural y 
humano, toda obra física debe 
ser sostenible y a su vez debe 
ser una obra social, el apoyo de 
ustedes como coadministrado-
res es fundamental", expresó 
Montero Molina.

El mandatario resaltó la res-
ponsabilidad, sabiduría, dedica-
ción y compromiso, que desde 
su experticia aportan los hono-

rables concejales para la trans-
formación social de este territo-
rio, enfocado en la prosperidad, 
seguridad, competitividad y sos-
tenibilidad de Dibulla.

Así mismo, exhortó a los con-
cejales para continuar trabajan-
do articuladamente de acuerdo 
a lo contemplado en el Plan de 
Desarrollo 'Camino a la Transfor-
mación Social' que actualmente 
hace tránsito en la Corporación; 
importante para alcanzar los re-
tos y metas para un mejor pre-
sente y futuro de la ciudadanía.

"Trabajaremos por la paz, la 
reconciliación y las oportunida-
des para las personas más vul-
nerables de nuestro municipio. 
Vamos a cerrar las brechas con 

nuestra zona rural es uno de los 
desafíos más grandes, hacerlo 
tendrá un impacto positivo en la 
seguridad", puntualizó el burgo-
maestre.

Dijo que, en articulación con 
los concejales, seguirá brindan-
do las soluciones necesarias a 
las comunidades, a través de la 
participación e inclusión como 
apuestas fundamentales para 
consolidar una Alcaldía abierta, 
participativa y transparente.

Finalmente, aseguró que su 
propuesta está orientada en 
la construcción de obras de in-
fraestructura, educación de ca-
lidad, seguridad, oportunidades 
y un ambiente sostenible, entre 
otros.

Alcalde Alberto Montero Molina exaltó la labor de los 
concejales en su día
La Corporación y la administración trabajan en buen camino frente a las acciones positivas que benefician a 
la comunidad.

Durante la celebración del 'Día Nacional del Concejal en Colombia', el alcalde 
de Dibulla, Montero Molina, destacó la labor de los concejales en la transfor-
mación social y urbana del municipio.
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Un algoritmo es un con-
junto de instrucciones 
precisas y ordenadas 
que se utilizan para 

llevar a cabo una tarea especí-
fica o resolver un problema. En 
el mundo de la informática, los 
algoritmos son fundamentales, 
ya que son la base de los pro-
gramas de software y de la reso-
lución de problemas computa-
cionales. Los algoritmos pueden 
ser simples o complejos, depen-
diendo de la tarea que se deba 
realizar. En resumen, un algorit-
mo es como una receta que indi-
ca paso a paso cómo lograr un 
resultado deseado. 

Los algoritmos de La Guaji-
ra pueden variar dependiendo 
de la aplicación específica o del 
problema que se esté abordan-
do en esa región. Algunos ejem-
plos comunes de algoritmos que 
podrían ser relevantes para La 
Guajira incluyen algoritmos de 
optimización para la gestión de 
recursos hídricos en zonas ári-
das, algoritmos de predicción 
meteorológica para la agricultu-
ra en la región, o algoritmos de 
enrutamiento eficiente para el 
transporte de bienes y personas 
en áreas remotas. Si tienes al-
guna aplicación o problema en 
mente para La Guajira en parti-
cular, podemos identificar algo-
ritmos específicos que podrían 
ser útiles.

En el contexto del turismo, el 
algoritmo puede referirse a dife-
rentes procesos utilizados para 

optimizar la experiencia de los 
viajeros, la gestión de destinos 
turísticos, la planificación de 
rutas y actividades, entre otros 
aspectos. Algunos ejemplos de 
algoritmos aplicados al turismo 
incluyen algoritmos de reco-
mendación de destinos basa-
dos en preferencias del viajero, 
algoritmos de optimización de 

rutas turísticas para maximizar 
la eficiencia del recorrido, al-
goritmos de precios dinámicos 
para la industria de la hospitali-
dad, y algoritmos de análisis de 
datos para comprender mejor el 
comportamiento de los turistas 
y adaptar los servicios ofrecidos.

En el caso específico de La 
Guajira, los algoritmos turísticos 
podrían centrarse en la plani-
ficación de circuitos turísticos 
que destaquen los atractivos na-
turales y culturales de la región, 
la gestión de reservas y dispo-
nibilidad de servicios turísticos, 
la personalización de ofertas y 

promociones para visitantes, y 
la optimización de la logística 
de transporte y hospedaje en la 
zona.

El desarrollo económico de 
La Guajira es un tema crucial 
para la región, que enfrenta de-
safíos significativos pero tam-
bién tiene un gran potencial de 
crecimiento. A pesar de los re-
zagos en comparación con otras 
regiones del país, existen inicia-
tivas y estrategias en marcha 
para impulsar el desarrollo eco-
nómico y social de La Guajira.

Según la información encon-
trada, se destaca la importancia 

de una economía diversa y sos-
tenible para aprovechar al máxi-
mo el potencial de la región. El 
Plan de Desarrollo Económico 
Local para municipios como Ba-
rrancas y Hatonuevo refleja la 
necesidad de definir estrategias 
específicas que consideren las 
características del territorio, la 
demografía, y el modelo de de-
sarrollo productivo, entre otros 
aspectos.

Además, se menciona el po-
tencial de crecimiento en secto-
res como la actividad ganadera, 
que ha sido identificada como 
una oportunidad para impulsar 
la economía local. La implemen-
tación de políticas públicas y es-
trategias de desarrollo socioeco-
nómico son fundamentales para 
el progreso de La Guajira.

En el contexto del sector 
agropecuario, los algoritmos jue-
gan un papel importante en la 
optimización de procesos como 
la gestión de cultivos, la plani-
ficación de siembras, el control 
de plagas y enfermedades, la 
logística de distribución de pro-
ductos, entre otros aspectos. 
Algunos ejemplos de algoritmos 
utilizados en la agricultura in-
cluyen algoritmos de predicción 
de cosechas basados en datos 
climáticos y de suelo, algoritmos 
de optimización de riego para 
maximizar la eficiencia hídrica, y 
algoritmos de análisis de datos 
para mejorar la productividad y 
rentabilidad de las explotacio-
nes agrícolas.

¿Cómo puede alguien atri-
buirse esa altísima ambición de 
ser apóstol de la paz, si exacer-
ba a cada instante los ánimos 
de la gente? ¿Si con el sonido 
ronco de sus trasnochadas con-
vicciones, rompe cada hora la 
armonía y la colaboración equi-
librada entre el estado y el em-
presario, ese hombre libre que 
busca abrirse paso por la vida 
mediante el ejercicio constante 
de su actividad productiva?

¿Cómo queremos una paz 
conseguida a base de un esta-
do sobredimensionado y sobre-
cargado de tareas, que no es 
ni ha sido capaz de cumplir en 
ninguna parte del mundo, bajo 
ningún régimen democrático?

¿Cómo podemos aceptar 
que desde la clandestinidad se 
nos dicte la estructura de un 
nuevo proceso de negociación 
con todo tipo de grupos delin-
cuenciales, que deja expósitos 
a los que sostienen este país 
sobre los hombros de su trabajo 
honrado?

Es indispensable repasar lo 
que nos ha llevado hasta este 
momento de nuestra vida re-
publicana. No fue un sancocho 
cualquiera el que hizo “tirofijo” 
hace sesenta años para festejar 
uno sus tantos desmanes con-
tra la gente de bien, la gente 
campesina y común y corriente 
que no quería violencia. Pasó 
de ser un alzado en armas en 
contra del acuerdo del Frente 
Nacional, que pactó la paz entre 
conservadores y liberales, a ser 
un seudo rebelde sin más oficio 
que asaltar caminos y caminan-
tes.   Posteriormente, bajo la 
marca “farc”, se mudó a ser sa-
ble subversivo de la Unión Sovié-
tica -URSS- y Cuba en su afán de 
exportar el comunismo. De ahí 
se crearon otros movimientos 

insurgentes, que completaban 
el macabro espectro del marxis-
mo-leninismo. Lo particular es 
que se acabó la URSS por inefi-
ciente y represora, Cuba perdió 
todo rumbo revolucionario y se 
dedicó a pisotear a su gente, 
y mientras tanto las guerrillas 
colombianas siguieron con el 
mismo discurso. Sin refuerzo 
financiero internacional, se apa-
lancaron en la extorsión, el se-
cuestro, las pescas milagrosas 
y posteriormente el narcotráfico 
para sostenerse y alterar la vida 
de Colombia. Tirofijo murió de 
viejo, y mató sesenta años de 
esperanzas de desarrollo.

¿Y de dónde salía esa pero-
rata de la necesidad de suble-
varse? Es carreta que la des-
igualdad sea la razón de ser 
del levantamiento armado. En 
muchos países se presenta esa 
circunstancia y sin embargo no 

hay guerrillas que alteren el or-
den público como lo han hecho 
en el nuestro. ¿Es la corrupción 
la que los lleva a buscar el po-
der para eliminar su efecto tor-
cido? Tampoco. Han tenido oca-
sión de influir en las decisiones 
importantes del país en varios 
momentos, como en la consti-
tuyente de 1991 y como en la 
llegada al congreso luego del 
acuerdo de un sector de las farc 
con el gobierno Santos, sin que 
se sepa de alguna iniciativa que 
hayan tenido para darle curso 
institucional y legal a la conten-
ción de este flagelo.

Es innegable el enorme daño 
que un conflicto tan prolongado 
le hace a la nación. Tanto como 
el desinterés o indiferencia del 
régimen por fortalecer la pre-
sencia estatal en zonas rurales, 
lo que les ha permitido a las 
guerrillas andar a sus anchas 
por una buena parte del territo-
rio nacional.

Por ello, y de distintas mane-
ras, los gobiernos han buscado 
acordar unos términos con los 
subversivos para modo de con-
cluir el enfrentamiento. Hemos 

pasado de mandatos que forta-
lecen la acción militar para de-
bilitarlos y llevarlos al terreno de 
los diálogos, a otros que restrin-
gen la acción de las fuerzas ar-
madas para mostrar ánimo con-
ciliatorio. Otros, a su vez, no les 
ven voluntad de pactar y optan 
por el camino duro del recrude-
cimiento del choque militar.

La guerra es costosa. No 
solo en vidas humanas y en el 
freno a la productividad, sino 
también en el elevado gasto 
militar que implica. Nos sobran 
expertos en negociación con 
las guerrillas y nos faltan sabi-
hondos en poner en práctica la 
acción gubernamental que esti-
mule el crecimiento con justicia 
social en nuestras regiones que 
nos hacen un país tan diverso 
como hermoso.

Es difícil sin embargo hacer 
la paz con quienes tienen como 
enemiga a la democracia. Con 
quienes carecen de voluntad, 
mientras atesoran cada día 
más los réditos de su tráfico 
de estupefacientes, a base de 
control de zonas estratégicas. 
El Cauca y algunos municipios 
importantísimos del Valle, Nari-
ño y los departamentos limítro-
fes con Venezuela, son las vías 
expeditas para la movilización 
de sus productos ilícitos. Otro 
tanto sucede en el litoral caribe, 
horizonte enorme para llegar al 
mundo consumidor de miseria 
drogadicta.

Nadie que aspire a la presi-
dencia piensa que es un tema 
fácil, pero que nos digan lo que 
van a hacer para saber a qué 
atenernos. Y que luego hagan 
lo que dijeron, una petición ele-
mental en términos éticos, pero 

dudosa en materia política.
En todo caso, debe ser di-

ferente a lo que observamos 
hoy día. No veo a Colombia   ex-
tendiendo la estructura actual 
de los acercamientos con tan 
variado grupo de insurgentes 
y delincuentes. El actual go-
bierno quiere montarnos en 
el carro destartalado de sus 
ambiciones sin asidero real ni 
norte razonable para apartar 
ciertos personajes de las con-
denas merecidas por delinquir. 
No queremos eso, es evidente, 
pues este trámite se suma a los 
factores de desidia en gobernar 
que contribuyen al deterioro de 
la imagen presidencial como lo 
vemos mes a mes.

La solución del conflicto es 
el multiplicador en la ecuación 
de despegue del potencial na-
cional. Alrededor de ese ob-
jetivo han girado infinidad de 
visiones y esfuerzos de todos 
los sectores nacionales. Y ha 
sido la gente de centro, aque-
lla que no abandera partidos ni 
tiene matrículas ideológicas, la 
que define quien nos gobierna 
cada cuatro años. Aburridos, 
fastidiados incluso, con los ires 
y venires de los recientes man-
datarios, eligieron a Petro presi-
dente de izquierda, convencidos 
de que había que darle opor-
tunidad a esa línea de pensa-
miento. Nunca es tarde para 
repasar lo que nos enseñaba 
S. Zweig: “No son las ideas las 
que deciden en la historia, sino 
los hechos”. Y estos últimos nos 
permiten concluir que fue un 
giro inconveniente el que se dio, 
por lo que explorar caminos dis-
tintos se torna una señal de la 
historia para la gente.

Los algoritmos de La Guajira

El conflicto, en el centro de la discusión

Hernán Baquero Bracho

Nelson Rodolfo Amaya
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Recibo con mucha alegría el 

comunicado del Festival Cuna 
de Acordeones de Villanueva, 
La Guajira; sobre los homena-
jeados de la próxima versión, a 
quienes tengo el honor de lla-
mar aliados y amigos, Doña Rita 
una Eva maestra, que ha sido 
luz para la causa feminista y so-
cial que lidero, con su historia, 
su ejemplo y su generosidad de 
compartir con todas su legado y 
sabiduría, realmente por muje-
res como ella es que NO renun-
ciamos a las apuestas sociales y 
seguimos contra viento y marea. 
Don Ismael, el cardenal gladia-
dor de la cultura, un hombre 
que ha dicho sí a los proyectos 
a favor de la equidad e igualdad 
en el vallenato, que desde el pe-
riodismo (prensa, tv, radio) y las 
investigaciones culturales que 
lidera entre ellas ser el biógrafo 
de Romualdo Brito aporta noto-
riamente a la música vallenata, 
definitivamente, es un acierto 
total por parte del festival, por-
que son dos referentes sociales 
y culturales, que han defendi-
do con disciplina y pasión, la 
música de nuestra tierra, sus 
acciones han sumado y siguen 
sumando a la salvaguarda del 
vallenato.

A son de Rita Fernández 
Es inspirador y motivador 

que se haga un homenaje a 
una mujer de la talla infinita de 
la maestra Rita Fernández Pa-
dilla, eso es demostrar que se 
rompen tradiciones excluyentes 
y machistas, que en ocasiones 
hacen que se ignoren los gran-

des aportes y logros de las mu-
jeres al folclor. 

En el caso de la maestra 
Rita de quien he escrito varias 

veces y conozco ampliament su 
excelso perfil, puedo decir que 
todos los homenajes y honores 
son muy merecidos, ha sido 
una mujer pionera y de grandes 
atrevimientos, creadora del gru-
po musical – Las universitarias 
– compositora del himno a Va-
lledupar, directiva en organiza-
ciones, compositora de grandes 
obras musicales en diferentes 

ritmos (vallenato, salsa, regue-
ttón) siempre cantándole a la 
vida, al amor, a la naturaleza 
desde una postura estética y 
ética admirable y merecedora 
de ser replicada por quienes a 
veces pierden el norte en la mú-
sica, mentora de nuevas gene-
raciones, una valiente que se ha 
atrevido a romper paradigmas, 
incluso, en épocas con menos 
aperturas que en la actuali-
dad. Definitivamente un acierto 
homenajear a un ser creativo 
como la maestra Rita, gana el 
Festival cuna de acordeones, 
gana el folclor.

Se esperaría que junto a su 
homenaje exista una agenda 
académica y cultural, en la que 
se potencien liderazgos feme-
ninos y se hable de las mujeres 
en el vallenato, porque villa-
nueva tiene un gran número 
de artistas que tienen todo el 
talento y contenido para seguir 
haciendo pedagogía con pers-
pectiva de género, equidad e 
igualdad de derechos en plata-
formas tan importantes como 
los festivales vallenatos.

A son de Ismael Fernández 
De otro lado, hablar del 

cardenal Ismael Fernández es 
reconocer como ha tejido una 
amplia plataforma al servicio de 
la música, de la cultura y de La 
Guajira, definitivamente, desde 

mi orilla personal, puedo decir 
que cuando iniciamos con la or-
ganización social Evas&Adanes 
el y su familia, dijeron sí a todo,  
movilizados por el amor que les 
mueve por nuestra tierra, y él 
desde su conocimiento fue un 
gran aliado del foro concierto 
La Mujer en el Vallenato, siendo 
moderador y brindando apoyo 
directo desde los medios de co-
municación que lidera, siempre 
he dicho que tener una idea es 
valioso pero encontrar con quie-
nes hacerla realidad es real-
mente poderoso, y Don Ismael 
junto a su familia y su equipo de 
trabajo ha sido ese aliado inque-
brantable de acciones a favor 
del tejido social para la Guajira, 
especialmente, desde enfoques 
artísticos y para la salvaguarda 
del vallenato, el y su origen son 
musicales, es su ADN y hace 
honor a ser un defensor y po-
tenciador de procesos a favor de 
nuestro patrimonio cultural – el 
vallenato-.

Aplausos a las directivas del 
festival Cuna De Acordeones, 
por esta designación tan mere-
cida para dos grandes – Los Fer-
nández – que suenen los can-
tos, los acordeones y se viva con 
alegría este festival que debe 
convertirse en un generador de 
buenas cosas para la tierra del 
cerro pintao, porque el folclor es 
cultura y villanueva es la cuna.

Doña Rita y Don Ismael: homenajeados 
en el cuna de acordeones

Fabrina Acosta Contreras

A propósito del Día Mun-
dial del Medio Ambien-
te, uno de los grandes 
desafíos ambientales 

que enfrenta el mundo en las 
últimas décadas es la deforesta-
ción, entendida como la elimina-
ción de grandes extensiones de 
bosques, ya sea por injerencia 
del hombre o por fenómenos na-
turales.  

Los bosques son los encar-
gados de regular el clima, con-
servar el suelo, mantener la bio-
diversidad y producir y proteger 
el agua y el oxígeno, recursos 
esenciales para la vida de todas 
las especies del planeta.

Colombia no ha sido ajena 
a este problema global. Se cal-
cula que entre el 2001 y 2022 
se han deforestado cerca de 3,3 
millones de hectáreas en el país 
y con ello se ha afectado en gran 
medida la seguridad alimentaria 
y los medios de vida sostenible, 
no solo de las comunidades lo-
cales que derivan su sustento 
de los bosques nativos, sino de 
toda la población en general. 

Son múltiples los esfuerzos 
que desde diferentes frentes 
(gobierno, legislativo, sector 
privado, academia, comunida-

des, ong), se han sumado para 
contener la deforestación en el 
territorio nacional y parece que 
todas las acciones han respon-
dido favorablemente, por ello, 
en el 2023 se logró disminuir 
un 70% en comparación con el 
2022, según cifras de los boleti-
nes trimestrales del Instituto de 
Hidrología y Meteorología y Estu-
dios Ambientales (IDEAM). 

Otra de las acciones contun-
dentes con las que se quiere 
mitigar los daños de la defores-
tación es la creación de la ley 
2173, del 2021, con la cual se 
promueve la restauración eco-
lógica a través de siembra obli-
gatoria de árboles y creación 
de bosques conocidos como 
“Áreas de vida”, en cada uno 
de los municipios del país, con 
la participación activa de la ciu-
dadanía y el trabajo conjunto de 
las empresas y entidades terri-
toriales.

Aunque la ley aún no ha en-
trado en vigencia, porque la 
oficina jurídica del Ministerio 
de Ambiente y Desarrollo Sos-
tenible se encuentra trabajando 
en su reglamentación, existen 
empresas como Ecopetrol, Ar-
gos y Enel, que ya realizan esta 
labor o también se han creado 
programas como Ecoaguas de 
Syngenta, el cual desde 1995 
está cumpliendo con la tarea de 
crear bosques y sembrar espe-
cies de árboles en vía de extin-
ción. 

Con esta iniciativa se han 
desarrollado actividades de 
protección y aislamiento en 18 
cuencas hidrográficas y en 372 

nacimientos de agua; y se han 
producido y sembrado más de 
1.850.000 árboles nativos de 
más de 137 especies protegi-
das, entre las que se encuen-
tran: Palma de Cera, Comino 
Crespo, Cedro Negro, Truco, 
Roble Caoba, Caracolí, Guadua, 
Flor Amarillo, Pechinde, Choiba y 
Mangle.

Como el programa busca in-
volucrar a las comunidades de 
las regiones y enseñarles me-
diante procesos educativos a 
fomentar y desarrollar una cul-
tura ambiental responsable, se 
han creado 58 viveros comuni-
tarios, escolares y familiares, en 
los que están vinculados 1.200 

viveristas, distribuidos en 4 de-
partamentos: Cauca, Valle del 
Cauca, Antioquia y Magdalena. 
En actualidad también se está 
trabajando con empresas ba-
naneras, ingenios azucareros, 
agricultores y personas e institu-
ciones interesadas en proteger 
el medio ambiente.  

Además de recuperar las zo-
nas afectadas por la desforesta-
ción, este proyecto comunitario 
ambiental y de innovación social 
también ha brindado nuevas 
oportunidades de negocios in-
clusivos a diversas comunida-
des rurales, ya que les ha permi-
tido el aumento de los ingresos 
económicos de los hogares, y 
el mejoramiento de la calidad 
de vida de las familias y de las 
mujeres cabeza de familia que 
trabajan en los viveros y que su-
man el 60% de los viveristas. 

Hoy la gran tarea es sumar 
esfuerzos para frenar la defores-
tación y lograr repoblar los bos-
ques y cuencas hidrográficas. 
Podemos desde ya iniciar con 
una de las propuestas que trae 
la ley 2173 como es sembrar 2 
árboles al año por cada trabaja-
dor. Entre todos se puede volver 
a reforestar el país.

Deforestación, un problema de talla mundial

Ana María Saldarriaga
Gerente de Relaciones Externas e Insti-
tucionales de Syngenta Región Andina

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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Autoridades municipales participaron de la actividad

Sector productivo de Maicao recibió capacitación para la 
prevención de hongo que ataca las plantas

En el predio Asoagrocanaan 
ubicado en la vereda Ishapa, 
zona rural de Maicao, se desa-
rrolló taller sobre contención y 
prevención de Foc R4T en zonas 
libres de la enfermedad, con én-
fasis en plátano.

Se informó que en articu-
lación de la Umata con el ICA y 
Agrosavia, se desarrolló este ta-
ller con el objetivo de guiar a los 
productores del municipio para 
detectar los síntomas, prevenir 
la enfermedad en los cultivos y 
seguir siendo un municipio libre 
de este hongo.

Cabe indicar que el Fusa-
rium Raza 4 Tropical –Foc R4T, 
es una plaga reglamentada en 
Colombia desde el año 2013 y 
afecta las plantaciones de bana-
no y plátano, causa el marchita-
miento y muerte de las plantas. 
La enfermedad la produce el 
hongo Fusarium oxysporum f. 
sp. cubense –Foc-.

La raza 4 Tropical de Fusa-
rium oxysporum f. sp. cubense 
se propaga principalmente por 
el movimiento de material de 
siembras a largas o cortas dis-
tancias a través del suelo que se 
adhiere al calzado de personas, 
herramientas y vehículos que 
entran a los cultivos y a través 
del agua de escorrentía o de rie-

go que arrastra el hongo de un 
sitio a otro.

“Las plagas y enfermedades 
de los cultivos son transfronteri-
zas, aprovechan el aire, el polvo, 
el agua, los animales, las aves 
migratorias, las personas, me-
dios de transporte y cualquier 
cosa en movimiento para tras-
ladarse y afectar la producción 

agropecuaria en todo el mundo, 
con el agravante de que pueden 
mantenerse vivas por largos 
períodos hasta que encuentren 
las condiciones propicias para 
desarrollarse, por ello es impor-
tante traer estos talleres a los 
productores agrícolas”, puntua-
lizó Fred Galvis, director de la 
Umata en el municipio.

A su vez, hasta ahora, el mu-
nicipio de Maicao es una zona 
libre de Foc R4T, por lo que la 
Umata, anuncia que continuará 
con este tipo de acciones que 
buscan brindar un espaldara-
zo constante a los productores 
agrícolas para que los cultivos 
del municipio, se mantengan 
sanos.

Las fuertes lluvias que ca-
yeron la semana anterior 
en el municipio de San 
Juan del Cesar dejaron 

varias afectaciones en los corre-
gimientos.

Se informó que uno de los 
sectores más afectados fue el 

corregimiento de Los Pozos.
Las autoridades del munici-

pio se trasladaron hasta el sec-
tor para conocer las afectacio-
nes en esta zona rural.

El mismo alcalde de San 
Juan del Cesar, Enrique Camilo 
Urbina, realizó la visita para ve-

rificar las afectaciones.
“Evaluamos afectaciones 

por emergencias en el corregi-
miento de Los Pozos. Junto al 
Comité Municipal Para la Ges-
tión del Riesgo y en coordina-
ción con el cuerpo de bomberos 
voluntarios, hicimos inspección 

ocular para evaluar afectacio-
nes, en el corregimiento de Los 
Pozos, donde las fuertes lluvias 
del pasado viernes causaron 
inundaciones en varias residen-
cias de la población”, advirtió el 
mandatario.

Cabe indicar que en La Guaji-

ra se tiene previsto durante toda 
esta semana lluvias en el terri-
torio, por ello el gobierno depar-
tamental mediante la UDGRD 
pidió a los alcaldes que tomen 
medidas para evitar emergen-
cias y riesgos por causa de la 
temporada invernal.

Corpoguajira e Invemar 
Colombia presentaron 
el inventario de flora 
y fauna resultado de 

la Expedición Lamuuna Nei-
malu´u, que se llevó a cabo en 
Bahía Tukakas, ubicada en la 

Alta Guajira, dentro de la estra-
tegia del Ministerio de tecnolo-
gía, Ciencias e Investigación y 
Colombia Bio.

Fueron 450 muestras y 240 
avistamientos de vertebrados, 
entre mamíferos, aves y reptiles, 

así como ejemplares de macro-
algas, pastos marinos y mangle, 
lo que encontraron los 11 expe-
dicionarios que estuvieron en la 
zona.

La expedición contó con el 
apoyo de cinco autoridades tra-
dicionales del corregimiento de 

Puerto López (Uribia), de los 
estudiantes de la Escuela Rural 
Mixta y más de 30 miembros de 
la comunidad de este municipio.

Se espera que estos hallaz-
gos permitan entender mejor la 
biodiversidad marina y costera 
en esta zona del país, para su 

aprovechamiento de manera 
sostenible y como complemen-
to al conocimiento ancestral del 
pueblo wayuu.

La investigación se realizó 
entre el 19 y el 28 de abril del 
2023, tiempo durante cual se 
visitaron 29 sitios de muestreo.

En la vereda Ishapa, zona rural de Maicao, se llevó a cabo un taller sobre prevención del hongo Fusarium R4T en cultivos de plátano, organizado por la Umata, 
el ICA y Agrosavia, con el objetivo de mantener al municipio libre de esta enfermedad.

Autoridades municipales realizaron inspección ocular para evaluar afectaciones

En la Alta Guajira

Fuertes lluvias generaron afectaciones en el corregimiento 
de Los Pozos, en San Juan del Cesar

Presentaron el inventario de flora y fauna resultado de la 
Expedición Lamuuna Neimalu´u

El alcalde de San Juan del Cesar, Enrique Camilo Urbina, y el Comité Municipal Para la Gestión del Riesgo inspecciona-
ron las afectaciones por las lluvias en el corregimiento de Los Pozos, donde varias residencias resultaron inundadas.

Inventario de flora y fauna de la Expedición Lamuuna Neimalu´u en Bahía Tukakas destaca 450 muestras y 240 avista-
mientos, con apoyo de la comunidad wayuu.
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Mediante la Resolución 253 
de 2024, la Agencia para el De-
sarrollo Rural (ADR) de Colombia 
habilitó a la Universidad de La 
Guajira como entidad prestado-
ra de servicio de extensión agro-
pecuaria (EPSEA), lo que le per-
mitirá acompañar integralmente 
a productores del departamento 
y el país a generar nuevas com-
petencias para aumentar su 
productividad, asociatividad, 
competitividad, formalización e 
implementación de estrategias 
digitales y prácticas sostenibles 
en sus actividades.

“Este es un avance signifi-
cativo en nuestra apuesta por 
generar condiciones para la se-
guridad alimentaria en La Guaji-
ra y una decisión coherente con 
lo que buscamos lograr a través 
nuestro nuevo programa de 
Agroecología. Por eso, creemos 
que esta es una oportunidad de 
impulsar el desarrollo rural des-
de la apropiación social del co-
nocimiento y la implementación 
de los avances científicos, tec-
nológicos y de innovación que 
hemos venido trabajando desde 
la academia”, manifestó el rec-
tor de Uniguajira, Carlos Arturo 
Robles Julio.

El directivo también explicó 
que este aval favorece las acti-
vidades académicas y de inves-
tigación al permitir a docentes y 
estudiantes tener un contacto 
directo con las comunidades 
campesinas. “Entre las funcio-
nes de la Universidad de La Gua-
jira como EPSEA, están el ase-
soramiento y asistencia técnica 
especializada, la capacitación 
y transferencia de conocimien-
tos, la ejecución de diferentes 

tipos de diagnósticos, proyectos 
e investigaciones, así como el 
acompañamiento permanente a 
los productores atendidos, para 
su acceso a nuevos mercados y 

el uso de las TIC”, puntualizó.
De acuerdo a lo que registra 

la Resolución 253, este servicio 
de extensión agropecuaria ten-
drá cobertura en todo el terri-

torio nacional y el término será 
de un año contado a partir de 
la firma del acto administrativo. 
Sin embargo, se conoció que su 
funcionamiento iniciará una vez 

se cuente con la aprobación del 
Plan de Desarrollo Agropecuario 
del departamento de La Guajira, 
cuyo proceso está en curso.

Es importante mencionar 
que actualmente existen en 
Colombia alrededor de 150 en-
tidades prestadoras de servicio 
de extensión agropecuaria habi-
litadas, aproximadamente 23 de 
ellas, correspondientes a Insti-
tuciones de Educación Superior 
entre las que se encuentran seis 
universidades de la Región Cari-
be, incluida Uniguajira.

Al respecto, se precisa que 
este tipo de iniciativas eviden-
cia el alcance de la Alma Máter 
como eje transformador de la 
sociedad guajira. Desde ya se 
espera que el organismo apun-
te a la diversificación del agro 
en la región y a la consolidación 
de condiciones para garantizar 
la seguridad alimentaria desde 
una visión participativa, integra-
dora y sostenible en La Guajira.

La Alcaldía de Maicao infor-
mó que realizó una jornada de 
atención a la población privada 
por la libertad.

Esta actividad se realizó en 
articulación con el secretario 
de Gobierno de Maicao, Kevin 
López y su equipo de trabajo.

“Se realizó una importante 
labor en el Centro de Detención 
Transitorio del municipio de Mai-
cao, con la población privada de 
la libertad”, advirtió la adminis-
tración que lidera Miguel Felipe 
Aragón González. 

Cabe indicar que la jornada 
institucional logró brindarles 

servicios sociales que buscan 
dignificar su condición, y huma-
nizar el sistema penitenciario en 
Maicao.

Hay que indicar que estas 
acciones son compromisos de 
la alcaldía de Maicao y la Secre-
taría de Gobierno del municipio, 
para poder generar intervencio-
nes con esta población.

De igual manera se conoció 
que los privados por la libertad 
que resultaron beneficiados son 
los que se encuentran en las 
instalaciones de los calabozos 
de la estación de Policía de Mai-
cao.

Por medio de la Secretaría de Gobierno municipal

Gobierno de Colombia habilita a Uniguajira como entidad 
prestadora de servicio de extensión agropecuaria

Alcaldía de Maicao adelantó jornada de atención a la 
población privada por la libertad

Actualmente, Uniguajira cuenta con un pregrado en Agroecología y diferentes estudios orientados al desarrollo de 
prácticas agropecuarias sostenibles

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Exitosa fue la jornada de 
‘Rumbaterapia’ que realizaron 
las autoridades municipales en 
Uribia.

Hay que indicar que la jorna-
da fue adelanta por los funciona-

rios de la Oficina de Recreación, 
Deporte y Juventud de Uribia, en 
articulación con Healthy Sports. 

Al respecto, la administra-
ción que lidera Jaime Buitrago 
García, informó sobre la jornada 

recreativa y deportiva.
“Realizaron una ‘Rumbate-

rapia’ sin precedentes en el mu-
nicipio de Uribia, donde niños, 
jóvenes y adultos sacudieron el 
estrés y disfrutaron realizando 

actividad física”, afirmó la al-
caldía de la capital indígena de 
Colombia. 

Finalmente, sostuvo la admi-
nistración municipal, que este 
tipo de jornadas se van a seguir 
realizando en la población para 

que la comunidad tenga espa-
cios de diversión y recreación.

“Desde la Administración 
Municipal seguimos promovien-
do estilos de vida saludables”, 
advirtió la institucionalidad mu-
nicipal.

Promovida por la Oficina de Recreación, Deporte y Juventud de Uribia 

Exitosa fue la jornada de ‘Rumbaterapia’ en el municipio 
de Uribia

Uribia celebró el Día de las Madres con evento especial 
organizado por la Administración Municipal

Este domingo, la adminis-
tración municipal de Uribia 
rindió homenaje al Día de las 
Madres con un evento lleno de 
sorpresas, premios y alegría, 

destacando la labor fundamen-
tal y noble de las madres en la 
sociedad. El alcalde Jaime Luis 
Buitrago expresó su gratitud y 
admiración por el papel insus-

tituible que juegan las madres 
en la construcción del tejido de 
las familias y la comunidad, ce-
lebrando su amor incondicional, 
sacrificio y dedicación.

Nancy Gómez, gestora social 
del municipio, también partici-
pó activamente en el evento, 
compartiendo con las madres 
y resaltando la importancia de 

su labor en la sociedad. “Con 
una tarde llena de alegría, di-
námicas y muchas sorpresas; 
celebramos el amor más puro, 
fuerte e incondicional: el amor 
de las madres. Rían, sueñen y 
sean felices siempre. ¡Madres, 
ustedes lo merecen todo!” afir-
mó Gómez, resaltando el senti-
miento de gratitud hacia las ma-
dres de la comunidad. 

Este evento no solo buscó 
celebrar, sino también reforzar 
el reconocimiento hacia las ma-
dres y su impacto inestimable 
en la vida cotidiana y el bienes-
tar de sus familias y la comuni-
dad en general.

El alcalde Jaime Luis Buitrago y la gestora social Nancy Gómez celebraron el Día de las Madres en Uribia con un evento lleno de sorpresas, premiando y desta-
cando la labor fundamental y noble de las madres en la sociedad.

Desde la Oficina de Gestión Social

Alcaldía de Uribia adelantó jornada lúdico y recreativa con 
la población de la tercera edad y con discapacidad

La alcaldía municipal de Uri-
bia adelantó una jornada enfo-
cada en la atención a los adultos 
mayores y personas con disca-
pacidad.

La estrategia fue realizada 
desde la Oficina de Gestión So-

cial y la Subsecretaría de Desa-
rrollo Social, de la Mujer y Pobla-
ción Vulnerable, en articulación 
con el equipo psicosocial de la 
Casa del Abuelo, PEFIC y Power 
Personal Fitness.

“Realizamos actividades lú-

dico recreativas, con planes de 
ejercicios físicos, inclusivos y 
comunitarios, buscando refor-
zar la función cognitiva y salud 
funcional de la población de la 
tercera edad y personas con dis-
capacidad”, afirmó la alcaldía de 

Uribia.
Hay que indicar que estas ac-

ciones son lideradas por el alcal-
de Jaime Buitrago García, quien 
ha informado que se seguirán 
adelantando intervenciones 
para garantizar los derechos fun-

damentales de esta población.
Mientras tanto la población 

con discapacidad y de la tercera 
edad se mostró complacida por 
este tipo de actividades realiza-
das por la alcaldía municipal de 
Uribia.

Exitosa jornada de 'Rumbaterapia' en Uribia, promovida por la Oficina de Recreación, Deporte y Juventud en articula-
ción con Healthy Sports

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Dieron a conocer la línea 165

Gaula de la Policía Nacional de La Guajira adelantó 
jornada de prevención de delitos como la extorsión 
y el secuestro

Que se celebrará del 18 al 21 de septiembre

Festival Cuna de Acordeones 2024: 
Homenaje a Rita Fernández Padilla 
e Ismael Fernández Gámez

La Fundación Cuna de Acor-
deones ha anunciado que la 
46ª edición del Festival Cuna de 
Acordeones rendirá homenaje a 
dos prominentes figuras del fol-
clor vallenato: la compositora e 
intérprete Rita Fernández Padi-
lla y el abogado, periodista y fol-
clorista Ismael Darío Fernández 
Gámez. La decisión fue tomada 
de forma unánime durante la 
sesión del Consejo Directivo ce-
lebrada el 21 de mayo.

Rita Fernández Padilla, co-
nocida por su trayectoria de 
más de cinco décadas en la 
música vallenata y su partici-
pación en el grupo femenino 
vallenato Las Universitarias, ha 
sido autora de éxitos como “Las 
dudas del amor” y “Las hojas y 
el viento”. Por otro lado, Ismael 
Darío Fernández Gámez ha sido 
reconocido por su labor perio-
dística y su dedicación a la pro-
moción de la música vallenata 

y las tradiciones de La Guajira, 
siendo un destacado defensor 
de la identidad cultural de Villa-
nueva en ámbitos regionales y 
nacionales.

El festival, que se celebra-
rá del 18 al 21 de septiembre, 
busca no solo entretener, sino 
también preservar y difundir el 
legado cultural del vallenato a 
través del reconocimiento de 
sus más importantes exponen-
tes.

El Grupo Gaula de la Poli-
cía Nacional de La Guaji-
ra adelantó una jornada 
de prevención del delito 

de la extorsión.
Las autoridades buscan de 

esta manera combatir esta con-
ducta punible, la cual viene en 
aumento en el territorio penin-
sular.

Al igual que también los uni-
formados entregaron recomen-
daciones a la ciudadanía para 
también evitar acciones relacio-
nadas con el secuestro.

“Nuestro grupo Gaula, conti-
núa con jornadas de prevención 
del secuestro y la extorsión en 
La Guajira. Informan sobre mo-
dalidades de extorsión y riesgos 
en redes sociales para fomentar 
la autoprotección. Denuncias al 
165”, dijo el Grupo Gaula de la 
Policía Nacional.

Estas intervenciones se 
adelantaron en la ciudad de 
Riohacha y las autoridades ins-
titucionales informaron que las 
estarán realizando en munici-
pios como Maicao, Fonseca, 
San Juan del Cesar, entre otros.

“Queremos combatir estas 
conductas punibles como el 
secuestro y la extorsión en sus 
distintas modalidades”, aseveró 
una fuente del grupo Gaula de la 
Policía Nacional de La Guajira.

Con la asistencia de delega-
dos de Corpoguajira, el Minis-
terio de Minas y Energía, Minis-
terio de Ambiente y empresas 
del sector eléctrico, se realizó 
la Mesa Ambiental de coordina-
ción en el desarrollo del Pacto 
por La Guajira.

Se informó que como parte 
de la actividad se hizo la reac-
tivación de la Mesa Nacional de 
Monitoreo de Avifauna y Mamí-
feros Voladores, con el fin de ali-

near acciones que contribuyan a 
mitigar la colisión de varias es-
pecies con líneas de transmisión 
eléctrica y aerogeneradores.

Adicionalmente, se sociali-
zaron las conclusiones del en-
cuentro ‘Lecciones aprendidas 
en la gestión social y ambiental 
de la transición energética en La 
Guajira’.

Este trabajo interinstitucio-
nal está enmarcado en la es-
trategia del Gobierno Nacional: 
Pacto por la Transición Energéti-
ca Justa en La Guajira (TEJ): ‘La 
Guajira 2050, un territorio de 
vida para todas y todos’.

En este importante encuen-
tro realizado en las instalacio-
nes de la Corporación en Rioha-
cha estuvo presente el director 
general de la entidad ambiental, 
Samuel Lanao Robles.

El Grupo Gaula de la Policía Nacional de La Guajira realizó una jornada de prevención del delito de extorsión en Riohacha, 
brindando recomendaciones para evitar el secuestro y la extorsión, y fomentando la autoprotección. Denuncias al 165.

Trabajo interinstitucional enmarcado en la estrategia del Gobierno Nacional: Pacto por la 
Transición Energética Justa en La Guajira

Corpoguajira, Minambiente y Minenergía adelantaron 
Mesa Ambiental de coordinación en el desarrollo del 
Pacto por La Guajira

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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¿Por qué no se deben usar las redes sociales mientras 
estás en teletrabajo?

Un estudio europeo dice que reducir el consumo de Instagram puede mejorar la productividad laboral y la sa-
lud mental, entre otros beneficios

Una investigación ale-
mana presentó un con-
vincente enfoque para 
mejorar la salud mental 

y la satisfacción laboral: reducir 
o eliminar el tiempo dedicado a 
las redes sociales durante el ho-
rario de teletrabajo.

A través de un reciente estu-
dio publicado, la investigadora 
Julia Brailovskaia y su equipo 
demuestran que esta sencilla 
intervención puede tener efec-
tos positivos significativos en los 
trabajadores.

El estudio involucró a 166 
personas empleadas a tiem-
po completo o parcial, quienes 
participaron en un experimento 
para evaluar los efectos de limi-
tar el uso de redes sociales.

¿Qué impacto tienen las 
redes sociales en la pro-

ductividad laboral?
A una mitad de este grupo se 

le pidió que redujera su tiempo 
en estas plataformas en 30 mi-
nutos al día durante una sema-
na, mientras que la otra mitad 
continuó con su uso habitual.

Los resultados indicaron que 
aquellos que limitaron su tiempo 
en las redes sociales reportaron 
mejoras notables en su satisfac-
ción laboral y salud mental.

Se estableció que estar me-
nos pendientes de actualizacio-
nes y notificaciones en redes 
sociales permitió a los partici-
pantes enfocarse mejor en sus 
tareas, lo que redujo la sensa-
ción de sobrecarga y aumentó 
su compromiso con sus respon-
sabilidades laborales.

Las redes sociales obligan 
a la desconcentración
La investigación detalló que 

el uso constante de redes socia-
les puede generar FOMO (Miedo 
a estar ausente), un fenómeno 

psicológico que impulsa a las 
personas a revisar compulsiva-
mente sus dispositivos.

Este problema no solo afec-
ta la concentración, sino que 
puede llevar a comportamien-

tos adictivos. Estos comporta-
mientos dificultan la capacidad 
cerebral para manejar interrup-
ciones constantes, debilitando 
así la concentración y afectando 
negativamente el rendimiento 

laboral.
Una reducción en el tiempo 

dedicado a estas plataformas 
permite que el cerebro se centre 
mejor en tareas específicas, me-
jorando la eficacia y la producti-

vidad en el entorno laboral.

Las redes sociales y el 
teletrabajo

Muchos trabajadores expe-
rimentan sentimientos de alie-
nación y aislamiento debido al 
tiempo que pasan en redes so-
ciales. Estos sentimientos sur-
gen porque se reemplazan las 
interacciones cara a cara con 
interacciones virtuales, lo que 
puede erosionar la cohesión 
del equipo y afectar el bienestar 
emocional.

Este estudio reafirma la im-
portancia de la interacción per-
sonal en el entorno de trabajo, 
sugiriendo que una reducción en 
el uso de redes sociales puede 
fortalecer las relaciones entre 
colegas y fomentar un ambiente 
más colaborativo y solidario.

La investigación también 
destaca que reducir el tiempo 
en redes sociales podría inte-
grarse en programas de capaci-
tación empresarial, salud men-
tal y psicoterapia. Al añadir esta 
práctica, tanto empleados como 
empleadores pueden beneficiar-
se de un entorno laboral más 
saludable y productivo.

Estos hallazgos se alinean 
con estudios anteriores que 
muestran que disminuir el tiem-
po diario en redes sociales pue-
de reducir síntomas de depre-
sión, mejorando así el bienestar 
general de los individuos.

La reducción de las redes 
sociales debe estar en 

todos los ámbitos
Es importante subrayar que 

el impacto del uso de redes so-
ciales no se limita al entorno la-
boral. Su uso excesivo de puede 
desencadenar una serie de pro-
blemas psicológicos, incluyendo 
ansiedad, estrés y problemas de 
autoestima.

La constante comparación 
con las vidas idealizadas que 
se presentan en redes sociales 
puede fomentar una percepción 
distorsionada de la realidad y 
disminuir la sensación de logro 
personal y satisfacción.

Enfatizando la relevancia 
global de este problema, la in-
vestigación de Brailovskaia y su 
equipo ofrece una solución prác-
tica y efectiva. Reducir el uso de 
redes sociales no solo mejora la 
concentración y la eficacia en el 
trabajo, sino que también pro-
mueve un mejor equilibrio entre 
la vida profesional y personal.

Al dedicar menos tiempo a 
estas plataformas, las personas 
pueden aprovechar para involu-
crarse en actividades más gra-
tificantes y significativas, tanto 
en el ámbito laboral como en su 
vida fuera de la oficina.El uso de redes sociales durante la jornada laboral provoca que menos concentración en las funciones y más frustración.

El teletrabajo es muy popular a nivel mundial, pero también presenta riesgos en la productividad del empleado. 

Las interaciones con 
las redes sociales 

puede generar
dependencia, en
casos extremos.

El impacto de las redes sociales sigue siendo estudiado por distintos actores.
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Maicao

Vías de La Guajira

Vías de La Guajira

Durante un allanamien-
to, un ciudadano fue 
aprehendido a quien 
le encontraron en la 

propiedad donde estaba, un re-
volver sin el respectivo salvocon-
ducto.

El operativo fue adelantado 
por el personal del Grupo de 
Operaciones Especiales, Goes 
y de la Seccional de Inteligencia 
Judicial, Sijin de la Policía Nacio-

nal.
Las autoridades indicaron 

que la diligencia de registro la 
ejecutaron en las últimas horas 
contra un inmueble en el barrio 
Cristo Vive, en el casco urbano 
de Maicao.

Allí fue capturado Jamer Da-
vid Santoya Atencio, de 25 años; 
quien estaría involucrado en ac-
tividades delictivas que afectan 
la seguridad ciudadana.

Se conoció que a alias Pirry 
le encontraron un revólver de la 
marca Smith & Wesson, color 
cromado, calibre 38, con tres 
cartuchos para el mismo.

La Policía en un comunicado 
expresó que presuntamente es-
taría dinamizando el homicidio 
en la modalidad de sicariato y 
al parecer, sería subcontratado 
por grupos criminales para la co-
misión de delitos.

Al llegar a un retén policial 
de rutina, un conductor 
fue detenido y el camión 

inmovilizado porque transpor-
taba 275 kilos de marihuana 
escondido en una carga de ali-
mentos.

El procedimiento fue reali-
zado por el personal de la Sec-
cional de Tránsito y Transporte, 
Setra de la Policía Nacional, 
mientras efectuaban labores de 

control.
Los uniformados en el kiló-

metro 36 de la carretera nacio-
nal, a la altura del municipio Ha-
tonuevo, solicitaron al vehículo 
pesado que se orillara para una 
inspección.

En la parte posterior del au-
tomotor, entre las canastillas de 
pan, llevaba oculto 259 paque-
tes rectangulares, cubiertos en 
cinta adhesiva, prensados y con 

olor a marihuana.
Al abrir alguno de los envuel-

tos, los policiales confirmaron 
que contenían el alucinógeno y 
en la examinación obtuvieron un 
peso de 275 kilogramos.

Los policiales ante este ha-
llazgo procedieron a materiali-
zar la captura de Janner Camilo 
González Castaño, de 28 años; 
quien estaba conduciendo el pe-
sado automotor.

Cuando se desplazaba por 
zona pública, a un hombre le 
practicaron una requisa y las 
autoridades se percataron que 
tenía una orden judicial vigente.

La intervención fue adelan-
tada por la Unidad Judicial de 
Infancia y Adolescencia, de la 
Policía Nacional, en el momento 
que efectuaban labores de vigi-
lancia.

El procedimiento se llevó a 

cabo en zona céntrica del muni-
cipio Maicao, cuando los unifor-
mados vieron al ciudadano y le 
pidieron practicarle un registro 
personal.

Acto seguido le solicitaron su 
documento de identidad, el que 
introdujeron en la base de datos 
para verificar si tenía registrado 
algún antecedente.

Hernando José Marín Alcá-
zar presentaba una medida de 

detención por el delito de tortu-
ra agravada, emitida por el Juz-
gado Segundo Penal Municipal 
con función de control de garan-
tías de Maicao.

De acuerdo a labores investi-
gativas el arrestado habría agre-
dido físicamente a un menor de 
edad, quien quedó con signos 
de tortura. Marín Alcázar fue 
trasladado a la Fiscalía URI Lo-
cal en turno.

Los dos fallecidos en un ac-
cidente de tránsito la madruga-
da del pasado domingo en San 
Juan del Cesar eran empleados 
de la Unidad Nacional de Protec-
ción (UNP).

Las víctimas fueron identifi-
cadas como Odair José Vergara 
Acosta, natural del departamen-
to de Sucre, y Vanessa Carolina 
Chacín, residente en Fonseca. 
Ambos se desempeñaban como 
escoltas de un exmiembro de 
las Farc establecido en la Aetcr 
de Pondores.

El accidente ocurrió cuando, 
tras finalizar su servicio, se diri-
gían en una motocicleta marca 
AKT, modelo 2025, color gris, 
hacia Valledupar.

En el kilómetro 46 de la ca-
rretera nacional, entre la ca-
becera municipal de San Juan 
del Cesar y el corregimiento Los 
Haticos, chocaron de frente con 
un automóvil Chevrolet Swift, 
modelo 1996, placa BGU – 720 
de Bogotá, color verde, cuyos 
ocupantes abandonaron el lugar 
del siniestro.

Capturado alias Pirry en allanamiento 
y le hallaron un revólver

Llevaba 275 kilos de marihuana en 
un camión transportando pan

Tenía orden de captura por el delito 
de tortura agravada

Identifican a los dos fallecidos en accidente de tránsito en 
San Juan del Cesar

Jamer David Santoya Atencio, de 25 años, capturado.

Janner Camilo González Castaño, de 28 años, capturado.

Odair José Vergara Acosta y Vanessa Carolina Chacín, fallecidos.

Hernando José Marín Alcázar, capturado.

http://www.guajiranews.com
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Al momento que le hicieron 
señas para adelantarle una 
requisa, un hombre se volvió 
nervioso y los soldados le en-
contraron que llevaba un kilo de 
marihuana.

El caso se presentó el pa-
sado viernes 24 de mayo, alre-
dedor de las cuatro de la tarde, 
topándose con la sustancia que 
era transportada en plena vía 
pública.

La intervención estuvo a 
cargo del Grupo de Caballería 
Blindado Juan José Rondón, en 
momentos que efectuaban pa-
trullaje y actividades de control.

Esta detención se cumplió 
en Fonseca, al hacerle la inspec-
ción de la mochila que llevaba y 
hallarle en su interior un paque-
te rectangular con olor a mari-
huana.

Los uniformados revisaron 

bien el material encontrado, 
pesando un kilogramo, estaba 
prensado, tipo panela y al rea-
lizarle la prueba Piph, confirma-
ron que era alucinógeno y está 
avaluado en 500 mil pesos.

El ciudadano detenido por 
los militares fue dejado a dis-
posición de la Policía Nacional 
para la realización de los actos 
urgentes y conducirlo a la Fisca-
lía URI Local en turno.

El día viernes 25 de mayo en 
horas de la mañana en labores 
de prevención y control, agen-
tes de la Policía Nacional en la 
avenida principal con carrera 
17 realizan la solicitud de an-
tecedentes de un vehículo que 
se encontraba estacionado en 
esta dirección, el cual tiene un 
requerimiento al ser reportado 
como hurtado en la ciudad de 
Cartagena.

El automóvil marca Renault 
9 modelo 1991, color beige me-
talizado de  placas CHG - 491 

de Floridablanca, Santander,  
estaba estacionado en plena 
avenida al indagar sobre a quién 
pertenecía este vehículo nadie 
dio respuesta, por tal motivo fue 
trasladado hasta las instalacio-
nes de la policía en Fonseca, 
con personal de la Sijin se pudo 
contactar que este automóvil 
fue reportado como robado des-
de el 15 de abril del 2021 en la 
capital del departamento de Bo-
lívar y será dejado a disposición 
de la fiscalía 32 de esa misma 
ciudad.

La Policía Nacional en La 
Guajira, a través del Modelo Na-
cional de Policía de Vigilancia 
por Cuadrantes, capturó a un 
hombre el pasado jueves 23 de 
mayo en horas de la tarde, por 
porte ilegal de arma de fuego, 
municiones y accesorios.

El procedimiento se llevó 
a cabo en el barrio El Carmen, 
durante las labores de patrullaje 
del cuadrante en servicio. Los 
uniformados recibieron un lla-
mado de auxilio alertando sobre 
un intento de hurto con arma de 
fuego. De manera inmediata, se 

dirigieron al lugar indicado, don-
de observaron a dos hombres 
forcejeando por un arma de fue-
go. Actuando con todas las me-
didas de seguridad, los policías 
intervinieron y lograron reducir 
a las personas involucradas, 
incautando un revólver Smith & 
Wesson.

Según la investigación preli-
minar, la víctima del intento de 
hurto trató de desarmar al pre-
sunto delincuente en defensa 
propia. El delincuente lo estaba 
intimidando con el arma con la 
intención de robar el local co-

mercial 'Mi Taller', ubicado en la 
calle 13 #2-09, en la vía nacio-
nal salida a Barrancas.

La Policía procedió a captu-
rar en flagrancia a Luis Ángel 
Bejarano, de 28 años, por el de-
lito de fabricación, porte y tráfico 
de armas de fuego, municiones 
y accesorios, notificándole sus 
derechos como persona captu-
rada.

El detenido y el arma incau-
tada fueron puestos a disposi-
ción de las autoridades compe-
tentes para los procedimientos 
judiciales correspondientes.

Mientras las autoridades realiza-
ban requisa a los viajeros, conducto-
res y vehículos; hallaron dentro de un 
carro un total de cinco paquetes de 
cocaína. 

La acción de control lo adelantaron 
las unidades de la Seccional de Trán-
sito y Transporte, Setra de la Policía 
Nacional, dentro de los planes para 
fortalecer la seguridad ciudadana.

El procedimiento se ejecutó en las 
últimas horas en la carretera Troncal 
del Caribe, entre el casco urbano de 
Maicao y el corregimiento Paragua-
chón.

Los uniformados detuvieron un 
automóvil para una inspección de 
rutina, descubriendo una maleta de 
color negro, en el baúl del automotor, 
estableciendo que fuera abierta.

En su interior se percataron que 
contenía cinco paquetes rectangula-
res de color blanco. Tras una minucio-
sa verificación, se confirmó que conte-
nía clorhidrato de cocaína.

Los policiales lo arrestaron de in-
mediato y lo dejaron a disposición de 
las autoridades competentes, quie-
nes procederán con las acciones le-
gales correspondientes.

Grupo Rondón arrestó hombre con 
1 kilo de marihuana

Llevaba 5 paquetes de coca y policía lo capturó

Fonseca

Policía Nacional recupera en Fonseca vehículo que habia 
sido hurtado en Cartagena 

Policia Nacional captura a un hombre Fonseca por el delito 
de porte ilegal de arma de fuego

Luis Ángel Bejarano, de 28 años de edad, capturado.
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El Cantor de Cantores, Iván 
Villazón está recordando la me-
moria de Omar Geles en sus re-
cientes conciertos, interpretan-
do la canción de su autoría ‘Sal 
un ratico’, incluida en su recien-
te álbum ‘Un mundo real’.

Iván Villazón y Tuto López, 
tuvieron el pasado fin de sema-
na dos exitosas presentaciones 
en Cúcuta, actuando el viernes 
en la discoteca Burj Khalifa con 
sold out y sábado en el centro 
recreacional Villa Silvania, en 
una fiesta privada de cumplea-
ños.

Los artistas interpretaron 
la canción ‘Sal un ratico’ de la 
autoría de Omar Geles, que es 

el nuevo sencillo del álbum ‘Un 
mundo real’ que sigue entregan-
do éxitos para el Villazonismo y 
hacerle en cada presentación 
un sentido homenaje a este 
gran cantautor que partió a la 
eternidad. 

El tema cuenta con un exce-
lente video que ya está dispo-
nible en el canal oficial de Iván 
Villazón.

“A Omar Geles lo vamos a 
recordar siempre con sus can-
ciones; su sencillez, su gran co-
razón y ese talento que tuvo en 
el mundo vallenato para hacer 
canciones, tocar el acordeón y 
ser un apasionado productor 
musical”, dijo Iván Villazón.

El martes 21 de mayo de 2024 
se confirmó la muerte de Omar 
Geles, uno de los compositores 
más importantes en la historia 
del vallenato. Aunque por varios 
días se le rindió homenajes al 
director y fundador de Los Dia-
blitos, uno de los días más com-
plejos fue el jueves 23 de mayo, 
jornada en la que lo enterraron 
en el cementerio Los jardines 
del Ecce Homo en Valledupar.

Al lugar llegaron varios can-
tantes de vallenato, familiares 
de Omar Geles y amigos para 
darle un último adiós y despedir-
se del que fuera el compositor 
de éxitos como Cómo le pago a 
mi Dios, Cuídala Dios o Los ca-
minos de la vida. Pero, llamó la 
atención que la tumba de Geles 
quedó muy cerca a la del que 
fuera uno de sus grandes ami-
gos, el Cacique de la Junta Dio-
medes Díaz.

El estado de la tumba, a po-
cos días del entierro, se conoció 
gracias a un video que fue pu-
blicado en el canal de YouTube, 
Montate en el viaje, en el que 
se puede apreciar que el último 
lugar de morada del cuerpo del 
compositor será en la tumba de 
al lado de la vieja Elvira y el viejo 
Rafa, padres de Diomedes Díaz.

En el metraje se puede apre-

ciar que la tumba está llena de 
coronas fúnebres y rosas, fruto 
del regalo de los amigos y fa-
miliares del compositor; como 
también, que no tiene una lápi-
da, por el poco tiempo que lleva 
en el lugar.

Visitas a la tumba de
Diomedes Díaz

Diomedes Díaz nación el 26 
de mayo de 1957, por lo que es 
normal que cada año los faná-
ticos del Cacique lleguen hasta 
Los jardines del Ecce Homo para 
visitar la tumba del cantante y 
entonar melodías en su honor. 
Pues esa no fue la excepción del 
domingo cuando los fanáticos 
de Díaz llegaron hasta el lugar 
de su último descanso.

En varios videos que fueron 
compartidos en redes sociales, 
se puede apreciar como varias 
personas se aglomeraron en 
unas vallas que separan la tum-
ba del cantante con el paso del 
público, con el fin de recordar 
varios de los éxitos del intérpre-
te como, por ejemplo, Tu cum-
pleaños.

Algunos internautas compar-
tieron mensajes recordando al 
cantante, por lo que rogaron por 
el alma de Diomedes y que los 
Dios lo tenga en su gloria: “Osea 

q si tiene 11 año muerto murio 
d 56 año casi la misma edad de 
Omar Geles”; “Dios le conceda 
el descanso eterno y le dé su 
paz”; “Siempre te recordaremos 
casique”; “Vivirá en nuestro”; 
“Por siempre el mejor 👏👏👏
🙌mi artista ..hoy leyenda 😍”.

La premonición de
Diomedes Díaz

El 21 de diciembre de 2013, 
Diomedes Díaz ofreció su último 
concierto en la discoteca Tru-
cupey de Barranquilla, durante 
el cual anunció su retiro de los 
escenarios, lo que llamó la aten-
ción fue que, al día siguiente, 22 
de diciembre de 2013, se confir-
mó su fallecimiento.

Durante su última actuación, 
Diomedes Díaz compartió con 
su audiencia frases que pare-

cían presagiar su despedida de-
finitiva. En medio del concierto, 
dijo: “Les prometo que no me 
volverán a ver”, y agregó: “Aho-
ra toquemos una última can-
ción para los que están en el 
cielo, porque hoy estamos, pero 
mañana no sabemos”. Estas 
declaraciones y el inesperado 
fallecimiento del artista al día 
siguiente aumentaron las espe-
culaciones sobre si tenía una 
premonición de su muerte.

Álvaro López, acordeone-
ro del Cacique, declaró un año 
después del acontecimiento a 
medios especializados en mú-
sica vallenata. Según López, la 
actuación de Díaz aquella noche 
fue inusual: “No le había gusta-
do su presentación y ya no lo ve-
ría más”, además, recordó que 
Diomedes, que vestía una ca-

misa animal print, habló sobre 
la muerte de forma persistente 
durante el concierto.

Harold Zabaleta, primo y 
coordinador general de la agru-
pación musical del artista, con-
cedió una entrevista al diario La 
Nación en la que mencionó que 
Diomedes Díaz había anunciado 
su deseo de descansar y pasar 
Navidad con su familia, según 
Zabaleta, el artista deseaba que 
el evento fuera su concierto de 
despedida del año, lo que gene-
ró confusión sobre si su retiro 
sería temporal o definitivo.

El concierto del 21 de di-
ciembre también coincidió con 
el lanzamiento del nuevo álbum 
de Diomedes Díaz, titulado La 
vida del artista. Durante su ac-
tuación, el artista interpretó po-
cas canciones del nuevo disco 
y se enfocó más en interactuar 
con su público a través del baile 
y la euforia típica de las festivi-
dades de diciembre.

A lo largo del espectáculo, la 
emotividad del cantante fue evi-
dente. En un momento, abrazó 
a un compañero en el escenario 
y confesó que sentía que su fi-
nal estaba cerca, expresando su 
deseo de no tocar más. Su com-
portamiento generó un ambien-
te solemne entre los asistentes.

El director y músico de 
Orquesta Guayacán, Alexis 
Lozano, maestro de maestros 
en este ámbito musical, ha 
hecho una contundente re-
flexión sobre los homenajes 
que, a los cantantes, artistas 
y músicos, se les rinden al 
fallecer, según lo expresado 
por el excelso músico resulta 
hasta miserable la cantidad 
de tributos que sólo se le 
brindan a los dueños de al-
gún arte tras su fallecimiento.

Que no le sorprende dijo 
Lozano, pero fue enfático al 
mencionar que: «me golpea 
pensar o sentir que a noso-
tros los músicos, los artistas 
nos dan los reconocimientos, 
los honores, los aplausos, es 
cuando ya nos vamos de este 
mundo terreno, cuando ya 
partimos, es cuando suena 
la música, ahora si somos los 
mejore» expresó.

El contundente mensaje 
llegó a causa de la reciente 

partida del compositor, acor-
deonero y rey vallenato, quien 
dejó de existir en este plano 
terrenal el pasado 21 de 
mayo, tras sufrir un ataque 
del corazón, «esta reflexión la 
hago porque veo mucha cosa 
con la partida del hermano, 
maestro de la música valle-
nata y colombiana, amigo de 
toda la vida Omar Geles, pa-
rece que nos celebraran no la 
vida sino la muerte… qué hi-
pocresía, qué injusticia, qué 

miserables son» puntualizó.
La historia que, por su-

puesto, se ha hecho viral, ha 
generado opiniones a favor 
del músico y director de Gua-
yacán, donde internautas han 
comentado que tiene mucha 
razón, «muy triste que quizás 
en vida se quisiera ver todo 
eso y lo hacen ya cuando la 
persona no lo verá», dice una 
de las opiniones respecto al 
punto de vista dado por este 
artista.

Iván Villazón, recuerda en sus conciertos a Omar Geles 
y canta la última canción que le grabó ‘Sal un ratico’

Así se ve la tumba de Omar Geles tras su entierro: quedó 
ubicado al lado de los padres de Diomedes Díaz

«Parece que nos celebraran la muerte y no la vida»: Alexis 
Lozano reflexiona tras la partida de Omar Geles

El último lugar de morada del artista vallenato es el cementerio Los jardines del Ecce Homo en Valledupar

Al director de Guayacán definió como un acto "miserable" no hacer los homenajes a los artistas en vida.

Por: Paul Bolaño Saurith

Así está la tumba de Omar Geles días después de su entierro
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Entre enero y abril de 2024, la Administradora ha reconocido un total de $28,08 billones para asegurar la 
salud de los afiliados al Sistema General de Seguridad Social en Salud.

El presidente de la República, a través de sus redes sociales, conminó al legislativo a que establezca este 
mecanismo, en respuesta a las críticas que recibió de uno de los negociadores del acuerdo de paz con las 
Farc, Sergio Jaramillo

En abril de 2024, la Admi-
nistradora de los Recursos del 
Sistema General de Seguridad 
Social en Salud (ADRES) giró 
un total de $7,26 billones a las 
Entidades Prestadoras de Salud 
(EPS) en Colombia, para garanti-
zar el servicio en los regímenes 
contributivo y subsidiado en el 
país.

Según se indicó, del total de 
recursos que giró la ADRES en 
abril, $3,8 billones fueron para 
pagos directos a hospitales, 
clínicas y otros proveedores de 
servicios de salud. 

Para el régimen subsidiado 
se giraron $3,35 billones, de los 
cuales $2,37 billones se paga-
ron directamente a 2.966 Insti-
tuciones Prestadoras de Salud 
(IPS) y proveedores de servicios 
de salud y $980 mil millones a 
las EPS.

En cuanto al régimen contri-
butivo se giraron $3,78 billones, 
con $1.57 billones dirigidos di-
rectamente a 2.267 IPS y pro-

veedores de servicios y $2,19 
billones a las EPS.

La ADRES giró además 
$149,6 mil millones a las EPS 

para cubrir incapacidades por 
enfermedad general y destinó 
$48,4 mil millones para activi-
dades de promoción y preven-

ción de enfermedades, y $96,1 
mil millones para cubrir 14.607 
licencias de maternidad, 6.423 
de paternidad y 268 fallos de 
acción de tutela reportados por 
las EPS.

Aumento sostenido en el 
reconocimiento de

recursos
Entre enero y abril de 2024, 

la ADRES ha reconocido un total 
de $28,08 billones para ase-
gurar la salud de los afiliados 
al Sistema General de Seguri-
dad Social en Salud (SGSSS), 
mostrando un incremento del 
12,72% en el régimen contribu-
tivo y un 14,67% en el régimen 
subsidiado en comparación con 
el mismo período del año ante-
rior. Además, se observa un au-
mento del 39,37% por licencias 
de maternidad y paternidad.

En un extenso mensaje en 
sus redes sociales, el presidente 
de la República, Gustavo Petro, 
por fin dio a conocer su deseo 
de que el Congreso convoque a 
la asamblea constituyente, ante 
la propuesta que se ha encar-
gado de impulsar su exministro 
de Relaciones Exteriores Álvaro 
Leyva Durán de que se abra la 
posibilidad de este mecanismo, 
basado en la teoría de que no se 
han implementado las reformas 
del acuerdo de paz.

En respuesta al pronuncia-
miento del ex alto comisionado 
para la Paz, Petro comparó este 
caso con el mecanismo de fas-
track implementado en el man-
dato de Juan Manuel Santos, 
para darle marco jurídico a esta 
negociación. Y señaló que en 
este trámite no se presentaron 
las reformas claves en el acuer-
do, lo que daría pie a que se lle-
ve a cabo la constituyente.

Son ellas, la reforma agraria, 
la transformación del territorio y 

la verdad judicia. “Pasó lo mis-
mo que con el acuerdo M19, 
que viví: no se aplicó la consti-
tución del 91, ni se construyó el 
estado social de derecho; en el 
de las Farc, que ahora vivo como 
gobernante, no se presentaron 
las reformas que necesitaba. Se 
dirá que el Congreso hoy puede 
asumir su ‘roll’ (sic) histórico”, 
afirmó Petro en su declaración.

Según Petro, en consecuen-
cia está abierta la discusión po-
lítica. “En mi opinión, le corres-

ponde ya al poder constituyente 
del pueblo el hacerlo; también 
está en discusión cuál puede 
ser el medio para hacerlo: una 
asamblea constituyente solo es 
un medio de varios para expre-
sar el poder constituyente. El pa-
pel histórico del congreso hoy, 
es tramitar su convocatoria”, 
agregó el primer mandatario.

La justificación de
Gustavo Petro para que el
Congreso convoque a la

constituyente
En una especie de adverten-

cia al legislativo, si no se toma 
la determinación de hacer un 
llamado a la constituyente, el 
primer mandatario indicó que 
“tarde que temprano” el pueblo 
lo hará.

“La Constitución, como el 
acuerdo de paz con las Farc, 
vuelto declaración unilateral 
de estado ante la humanidad, 
como el incipiente primer acuer-
do con el ELN, que se enfrenta 
incluso con el ELN, establecen 
todos un acuerdo político nacio-
nal para definir por fin el camino 
de salida definitiva de la violen-
cia”, manifestó el presidente Pe-
tro en su mensaje, que generó 
un fuerte debate en las redes 
sociales.

Según el jefe de Estado, esta 
es una oportunidad para que, 
“mientras el mundo habla de 

guerra, Colombia habla de paz 
y puede hacer que el mundo 
hable de paz”. Un mensaje, si 
se quiere ambiguo, con el que 
salió en respuesta a lo que lla-
mó ataques de Jaramillo y del 
propio expresidente Santos, que 
según él se juntan con los que 
ha hecho el exmandatario Álvaro 
Uribe Vélez.

“Aun el ataque de Jaramillo y 
Santos contra nuestra propuesta, 
que se junta con la de Uribe, es 
una forma de hablar de paz. Aun-
que mis propuestas mueven las 
aguas y producen a veces tormen-
tas en un statu quo que muere en 
la inercia de los privilegios, las 
exclusiones y las desigualdades 
de la mayor parte de su sociedad, 
hemos logrado que este gobier-
no ponga a hablar a la sociedad 
colombiana de paz y democracia. 
La palabra tiene poder”, remató 
Petro en su mensaje.

En entrevista con W Radio, 
el excomisionado Sergio Jarami-
llo recalcó que durante la mesa 
de negociación con las Farc 
“jamás se discutió la opción de 
una constituyente”, por lo que 
se mostró extrañado con la pro-
puesta de Petro con esta propo-
sición. Además de que insistió 
en que la lucha de estos años 
“ha sido insistir en la implemen-
tación del acuerdo”, a través de 
los mecanismos con los que ya 
cuenta el Estado.

Durante abril, la ADRES giró $7,26 billones a las EPS

Gustavo Petro por fin se destapó con la constituyente: así 
le pidió al Congreso que la convoque

Gustavo Petro reveló su intención de que se convoque a una asamblea constituyente

http://www.guajiranews.com
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Google ha mejorado sus 
herramientas para la función 
‘Encontrar mi dispositivo’ en An-
droid. Ahora los usuarios podrán 
localizar sus celulares sin nece-
sidad de que estos estén conec-
tados a internet, lo que hasta 
ahora era una limitante.

Para encontrar el teléfono, el 
sistema operativo aprovechará 
la tarjeta SIM y de las demás co-
nexiones que puede hacer con 
otros dispositivos cercanos, por 
lo que podrá usarse si el celular 
no tiene activada la ubicación.

¿Cómo funciona ‘Encontrar 
mi dispositivo’ en

Android?
Esta herramienta funciona 

mediante la creación de una 
red de dispositivos Android, uti-
lizando su señal para detectar la 
ubicación de un celular perdido. 
Esta red se basa en la colabora-
ción entre miles de dispositivos, 
lo que permite una localización 
precisa sin depender de una co-
nexión directa a internet.

Según explicaciones de Goo-
gle, esta función utiliza la red de 
más de mil millones de disposi-
tivos Android en todo el mundo. 
Cuando un dispositivo se pierde, 
‘Encontrar mi dispositivo’ activa 
una búsqueda que aprovecha la 

señal de otros dispositivos cer-
canos.

Esto asegura que, incluso si 
el dispositivo perdido no tiene 
una tarjeta SIM activa o está 
desconectado de internet, aún 
se pueda rastrear su ubicación 
de manera efectiva.

Pasos para activar y usar 
‘Encontrar mi dispositivo’

Para aprovechar esta herra-
mienta y asegurarte de que tu 
dispositivo esté protegido en 
caso de pérdida, sigue estos 
sencillos pasos:

1. Accede a los ‘Ajustes’ 
de tu dispositivo Android.

2. Selecciona la opción 

‘Google’ dentro del menú de 
ajustes.

3. Busca la sección ‘En-
contrar dispositivos sin cone-
xión’ y activa esta opción.

4. Dentro de ‘Encontrar 
dispositivos sin conexión’, elige 
entre las opciones disponibles: 
‘Red disponible en zonas con 
mucho tráfico’ o ‘Red disponible 
en todas las zonas’. La segunda 
opción ofrece mayores posibili-
dades de encontrar dispositivos 
perdidos, pero consume más 
batería.

5. Una vez configurado, 
tu dispositivo Android se inte-
grará automáticamente en la 
red de búsqueda de ‘Encontrar 

mi dispositivo’. Esto permitirá 
que otros dispositivos cercanos 
contribuyan a la localización de 
tu teléfono o tablet en caso de 
pérdida.

6. Si pierdes tu dispositi-
vo, accede a la aplicación ‘En-
contrar mi dispositivo’ desde 
otro dispositivo Android o desde 
un navegador web.

7. Inicia sesión con la mis-
ma cuenta de Google vinculada 
al dispositivo perdido.

8. La aplicación te mostra-
rá la ubicación aproximada de tu 
dispositivo en un mapa.

9. Además, puedes ha-
cer sonar tu dispositivo perdido 
para facilitar su localización si 
está cerca.

‘Encontrar mi dispositivo’ 
está disponible en dispositivos 
con sistema operativo Android 
9 o superior, por lo que hay que 
asegurarse de que el celular ten-
ga una de estas versiones para 
poder aprovechar la herramien-
ta.

Además, para aquellos pre-
ocupados por la duración de la 
batería, Google ha diseñado la 
función de manera que los dis-
positivos como Google Pixel 8 y 
Google Pixel 8 Pro reserven una 
parte de su batería para mante-
ner activo el Bluetooth y facilitar 

la localización del dispositivo 
durante algunas horas, incluso 
si este está apagado.

Características avanzadas 
y seguridad

Una de las ventajas destaca-
das de ‘Encontrar mi dispositivo’ 
es su capacidad para mejorar 
la efectividad de los localizado-
res Bluetooth existentes, como 
Pebblebee Tag o Chipolo One 
Card. Estos dispositivos pueden 
integrarse con la función para 
ampliar las posibilidades de re-
cuperar objetos personales ex-
traviados.

Google asegura la privacidad 
de los usuarios al utilizar cifra-
do de extremo a extremo para 
proteger todas las ubicaciones 
y datos compartidos a través de 
esta función. Esto significa que 
la información de ubicación solo 
es accesible para el propietario 
del dispositivo y no se utiliza 
para otros fines.

Inicialmente, esta herra-
mienta se lanzó en Estados Uni-
dos y Canadá, pero ya se amplió 
a otros lugares, como España y 
se espera se expanda a Latinoa-
mérica en los próximos meses, 
por lo que hay que mantener el 
celular actualizado para aprove-
char todas estas mejoras.

Microsoft continúa integran-
do inteligencia artificial en sus 
aplicaciones para mejorar la 
experiencia de los usuarios en 
Windows. En este caso, se trata 
del “Advanced Paste” o “Pegado 
Avanzado que llegará por medio 
de una actualización a PowerTo-
ys.

Esta herramienta está dise-
ñada para transformar la mane-
ra en que manejamos nuestro 
portapapeles, a través de esta 
app que permite tener opciones 
avanzadas en Windows 11 y 10 
para mejorar su productividad y 
personalizar la experiencia en 
su computador.

¿Qué es y cómo usar el 
Pegado Avanzado en

Windows?
La nueva función de Pegado 

Avanzado es una herramienta 
impulsada por IA que permite 
convertir algo que has copiado 
a otro formato sin problemas, 
facilitando los flujos de trabajo, 
especialmente para desarrolla-
dores.

Imagina poder copiar código 
en Python y pegarlo en C# con 
los comentarios ya incluidos, o 
copiar un texto simple y pegarlo 
en formato JSON sin necesidad 
de escribir el código corres-
pondiente. Esta capacidad de 
conversión automática entre 
diferentes formatos de texto y 
código es precisamente lo que 
ofrece Pegado Avanzado, una 

función que promete cambiar 
radicalmente la forma en que 
gestionamos la información en 
nuestros portapapeles.

Sin embargo, para los usua-
rios del común también puede 
ser una herramienta útil porque 
permite hacer traducciones del 
texto en el portapapeles y mo-
dificar el contenido antes de lle-
varlo a la plataforma o espacio 
en el que lo queremos agregar.

Activar la función es sencillo: 
basta con utilizar el comando 
Tecla de Windows + Mayús + 
V. Esto abrirá una ventana que 
presenta varias opciones de 
conversión, como texto sin for-
mato, rebajas y JSON. Una vez 
seleccionada la opción desea-
da, el usuario puede pegar el 
resultado con el atajo Tecla de 
Windows + Ctrl + Alt + V.

Para quienes buscan aprove-
char al máximo esta herramien-
ta, la opción de Pegar con IA 
permite convertir texto en tiem-
po real utilizando modelos avan-
zados de OpenAI. Los usuarios 
pueden pedir a la IA que reali-
ce tareas como resumir texto, 
traducir, generar código o refor-
mular el estilo del texto. Desde 
cambiar un lenguaje de progra-
mación hasta convertir un texto 
formal en uno más informal, las 
posibilidades son amplias.

Cómo aprovechar el
Pegado Avanzado en PC

• Resumir texto: toma 
un texto largo del portapapeles 
y pide a la IA que lo resuma, fa-
cilitando la extracción de infor-
mación clave sin perder tiempo 
leyendo todo el documento.

• Traducir texto: tener 
el texto del portapapeles en un 
idioma y pedir a la IA que lo tra-
duzca a otro idioma, eliminando 
la necesidad de copiar y pegar 
en servicios de traducción exter-
nos.

• Generar código: tomar 
una descripción de una función 
del portapapeles y pide a la IA 
que genere el código corres-
pondiente, ideal para desarro-
lladores que necesitan ahorrar 
tiempo en la escritura de código 
repetitivo.

• Transformar texto: usar 
el texto del portapapeles y pedir 
a la IA que lo vuelva a escribir en 
un estilo específico, como un co-
rreo electrónico profesional o un 
mensaje informal, adaptándose 
a diferentes contextos y audien-
cias.

• Aplicar estilo a texto: 
pedir a la IA que vuelva a escribir 
el texto con el estilo de un autor, 
libro u orador conocido, permi-
tiendo personalizar el contenido 
para diferentes propósitos y pú-
blicos.

La integración de la IA en el 
portapapeles de Windows 11 a 
través de PowerToys representa 
un gran avance en la productivi-
dad de los usuarios. Al facilitar la 
conversión de texto y código en-
tre diferentes formatos, esta he-
rramienta elimina la necesidad 
de realizar pasos adicionales, 
optimizando los flujos de trabajo 
y mejorando la eficiencia. Esto 
es especialmente útil para desa-
rrolladores y profesionales que 
manejan grandes cantidades de 
información y necesitan trans-
formar datos de manera rápida 
y precisa.

La actualización de Power-
Toys con la función de Pegado 
Avanzado ya está disponible 
para descargar desde Microsoft 
Store o GitHub. Los usuarios que 
ya tienen instalada la aplicación 
pueden actualizarla fácilmente 
yendo a Configuración > Gene-
ral y haciendo clic en “Buscar 
actualizaciones”.

Para aquellos interesados en 
probar esta herramienta, Micro-
soft ha facilitado el acceso y la 
instalación. La función es gratui-
ta, aunque, el uso de la API de 
OpenAI puede requerir la com-
pra de créditos adicionales.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Gracias a esta función es posible encontrar tu móvil Android, 
aunque no esté conectado a internet

Windows tendrá un cambio significativo en una de sus 
funciones básicas, todo por la inteligencia artificial

Google usará las redes de telefonía móvil para que los usuarios busquen sus dispositivos perdidos o robados

La aplicación PowerToys permitirá a los usuarios traducir contenido en medio del proceso de copiar y pegar 
texto

Esta función no solo beneficiará a los celulares, sino a todos los dispositivos 
que tengan sistema operativo Android.
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En un emocionante encuen-
tro, la Selección Colombia Feme-
nina Sub-20 debutó con victoria 
ante su similar de México en la 
Sud Ladies Cup que se está dis-
putando en Francia. Karla Vian-
cha abrió el marcador antes de 
la media hora y Julia Quiñones 
encontró el empate iniciando la 
segunda mitad, el empate per-
duró todo el tiempo reglamenta-
rio y el vencedor se definió des-
de el punto penal.

Dupla ‘cardenal’ en la
anotación de Colombia
El estadio Pac des Sports fue 

testigo de la victoria de la Trico-
lor en el debut, un equipo fuerte 
que salió a presionar desde el 
primer minuto, como es caracte-
rística de los equipos de Carlos 
Paniagua, se vio durante todo el 
compromiso. Colombia inclinó la 
cancha a su favor, dominó sin 
problema el partido y se adue-
ñó del medio campo, generando 
varias acciones de peligro en el 
arco de Martínez. algunas de 
ellas desde la media distancia.

En una jugada aislada, Mé-
xico casi logra abrir el marca-
dor. Stefanía Perlaza cometió 

un error en defensa que casi le 
cuesta a Colombia el primero y 
la delantera García, de México, 
aprovechó esta situación para 
lanzar un remate en el área, Luis 
Agudelo achicó, pero la pelota 
golpeó en el palo. Pocos minu-
tos después, Stefanía casi hace 
un autogol, definitivamente no 
fue la tarde de la colombiana.

Llegando a la media hora 
de compromiso, Karla Viancha 
rompió el cero en Francia. Una 
jugada colectiva espectacular 
de Colombia que terminó en una 
pared entre Karla Torres con su 
compañera de equipo, Karla 
Viancha, fue la causante del pri-
mer gol de la tarde. El equipo na-
cional se adelantó y siguió insis-
tiendo con Gabriela Rodríguez, 
quien fue la más referenciada 
por las aztecas.

México con 10, encuentra 
el empate para forzar los 

penales
Antes de que se termina la 

primera parte, el equipo mexica-
no perdió una jugadora por una 
agresión, Ana Mendoza recibió 
la roja por empujar a Stefanía 
Perlaza en un tiro de esquina. 

La segunda parte tendría una 
historia diferente, pues México 
controló la ansiedad del mar-
cador en contra y pudo llegar al 
empate sobre el 50 gracias a Ju-
lia Quiñones.

El compromiso se emparejó, 
por lo que Carlos Paniagua rea-
lizó modificaciones para volver 

a dominar la ofensiva. El ingre-
so de Daniela Garavito y Maithe 
López llevaron a Colombia nue-
vamente un paso por delante, 
pero fallaron a la hora de con-
cretar las acciones, por lo que 
todo se definió desde el punto 
penal, en donde la Tricolor salió 
victoriosa.

En el equipo nacional anota-
ron Mary José Álvarez, Stefanía 
Perlaza, Juana Ortegón y Da-
niela Garavito, en México solo 
pudieron convertir dos penales. 
Ahora, Colombia enfrentará a 
Japón el miércoles 29 de mayo 
desde las 2:00 p.m. (hora co-
lombiana).

La colombiana María Camila 
Osorio aseguró su clasificación 
a los Juegos Olímpicos de París 
2024 tras una destacada actua-
ción en Roland Garros. En su 
debut en este torneo del circui-
to de la WTA, la cucuteña luchó 
hasta el final para asegurar una 
victoria crucial que la ubica en 
la segunda ronda de este pres-
tigioso Grand Slam.

Osorio, ubicada en la posi-
ción 77 del ranking mundial, 
derrotó a la ucraniana Anhelina 
Kalínina, número 56, con parcia-
les de 3-6, 7-6 (2) y 4-1. El par-
tido, disputado en la cancha cin-
co de polvo de ladrillo en París, 
fue una verdadera batalla.

Así fue la remontada de 
Osorio en Roland Garros

La colombiana comenzó 
perdiendo y tuvo que esforzar-
se al máximo para avanzar a la 
siguiente fase. En el segundo 
set, estuvo al borde de la elimi-
nación, pero salvó tres puntos 
de partido, demostrando su for-
taleza mental y capacidad para 
competir bajo presión.

Una vez alcanzada la tercera 
manga, Osorio encontró su rit-
mo y se mostró más confiada en 
su juego. Mientras tanto, Kalini-
na empezaba a mostrar signos 
de molestias físicas. Con el mar-
cador en 4-1 a favor de la colom-
biana en el tercer set, la ucrania-
na decidió retirarse, cediendo 
así la victoria a Osorio, que a sus 
22 años sigue demostrando su 
potencial y perseverancia en la 

alta competencia.
El próximo reto que aguarda 

a Osorio es formidable: enfren-
tarse a la tunecina Ons Jabeur, 
la número 9 del mundo, en la se-
gunda ronda de Roland Garros. 
Jabeur, finalista en Wimbledon 
en 2022 y 2023, así como en el 
US Open 2022, representa un 
desafío considerable para Oso-
rio, quien buscará continuar su 
camino en el torneo parisino.

Esta victoria en Roland Ga-
rros no solo significa un avance 
importante en el torneo, sino 
que también refuerza la trayec-
toria que ha llevado a Osorio a 
clasificar para los Juegos Olím-
picos de París 2024. Su desem-
peño en el circuito de la WTA, 
combinado con su capacidad 
para superar momentos críticos 
en partidos de alta tensión, ha 
sido fundamental para alcanzar 

este logro.
Durante el partido contra 

Kalinina, Osorio mostró una 
vez más su tenacidad. Pese a 
caer en el primer set, nunca dio 
su brazo a torcer. La segunda 
manga fue especialmente emo-
cionante, con la colombiana 
salvando múltiples puntos de 
partido para forzar al desempa-
te, donde finalmente prevaleció. 
Este set resulta emblemático 

del espíritu de lucha que ha ca-
racterizado su carrera.

El tercer set, aunque marca-
do por el estado físico mermado 
de Kalinina, sirvió para que Oso-
rio consolidara su confianza. Con 
golpes precisos y una estrategia 
bien ejecutada, logró tomar una 
ventaja significativa antes de que 
la ucraniana se retirara.

De cara al encuentro con Ja-
beur, Osorio tendrá que aprove-
char cada aspecto de su juego. 
La experiencia y el talento de 
la tunecina son notables, pero 
la colombiana ha demostrado 
que tiene el carácter y la habi-
lidad para enfrentar a las mejo-
res. Este enfrentamiento es una 
oportunidad para Osorio de me-
dir sus capacidades contra una 
de las jugadoras top del circuito 
y seguir sumando experiencia 
de cara a su participación en los 
Juegos Olímpicos.

La trayectoria de Osorio en 
la temporada ha sido excelente 
y su clasificación a los Juegos 
Olímpicos de París 2024 es 
testimonio de su crecimiento y 
dedicación. Su presencia en Ro-
land Garros y su avance a la se-
gunda ronda refuerzan su lugar 
entre las principales promesas 
del tenis colombiano y mundial.

La victoria de María Camila 
Osorio en Roland Garros no solo 
le permite continuar su camino 
en este Grand Slam, también 
consolida su clasificación a Pa-
rís 2024, reafirmando su posi-
ción como una de las claves fu-
turas del tenis femenino.

DEPORTES

Desde el punto penal, Colombia vence a México en 
el debut

María Camila Osorio logró un cupo a los Juegos Olímpicos de 
París 2024 con impresionante remontada en Roland Garros

La Selección Femenina Sub-20 empató 1-1 con México en los 90′ y todo se definió desde el punto penal, en 
donde la Tricolor salió victoriosa.

La tenista cucuteña se impuso a la ucraniana Anhelina Kalínina en el debut en el Abierto francés

La Selección Colombia Femenina Sub-20 venció a México desde el punto penal.

La colombiana Camila Osorio en segunda ronda de Roland Garros
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